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Recomendable iniciar monitoreo poblacional  
de cotorra argentina en Toluca y Metepec   

 
 Es una especie exótica e invasora y es necesario determinar las causas de su 

establecimiento en esta zona, así como los posibles efectos en los ecosistemas de la 
región. 
 

Es sumamente recomendable iniciar programas de monitoreo poblacional de la 

cotorra argentina (Myiopsitta monachus) en los municipios de Toluca y Metepec, 

consideraron los especialistas del Centro de Investigación y Estudios Avanzados en 

Salud Animal (CIESA) de la Universidad Autónoma del Estado de México, Celene 

Salgado Miranda y Edgardo Soriano Vargas, quienes alertaron sobre el registro de 

una colonia de aproximadamente 40 de estas aves alimentándose en árboles 

frutales en los límites de estos municipios. 

 La cotorra argentina, puntualizaron los profesores e investigadores de la 

Autónoma mexiquense, es una especie exótica e invasora y es necesario determinar 

las causas de su establecimiento en esta zona, así como los posibles efectos en los 

ecosistemas de la región. 

 Advirtieron que la presencia de la cotorra argentina en el país y 

específicamente, en los municipios de Toluca y Metepec, que se encuentran a una 

altura de más de dos mil 700 metros sobre el nivel del mar, es quizá el registro 

altitudinal más alto para esta ave. 

 Sin duda, enfatizaron, la presencia de estas aves en zonas tan altas es 

resultado de su capacidad de adaptación y su presencia es consecuencia del 

abandono y liberaciones accidentales o intencionales de individuos provenientes del 

comercio internacional de mascotas, lo cual está contribuyendo a que su distribución 

se expanda. 



 

 Lo autores de un estudio al respecto, desarrollado en conjunto con Juan 

Pablo Medina y Jessica Mariana Sánchez Jasso, de la Dirección de Medio Ambiente 

y Servicios Públicos del Ayuntamiento de Toluca, subrayaron que no existen 

reportes en México de la presencia de esta especie a altitudes mayores a los dos mil 

500 msnm. 

La distribución nativa de la especie, refirieron Celene Salgado Miranda y 

Edgardo Soriano Vargas, comprende Bolivia, Brasil, Paraguay, Uruguay y Argentina, 

con distribución ampliada a Estados Unidos, Canadá, El Caribe y México; en tanto, 

el registro en los municipios de Toluca y Metepec implica expansiones en su 

distribución latitudinal y altitudinal. 
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Florifagia tiene poca oferta y alta demanda 
 

 Las flores que son consideradas comestibles en nuestro país son variadas y muy 
extensas, además de que contienen grandes cantidades de nutrientes, pues son 
ricas en proteínas, grasas, almidones, aminoácidos, vitaminas A, B, C, E y minerales. 
 

La producción de flores para su consumo como alimento representa un nuevo nicho 

de mercado, sostuvo el profesor e investigador de la Facultad de Ciencias Agrícolas 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jesús Hernández Ávila, quien 

puntualizó que las flores que son consideradas comestibles en nuestro país son 

variadas y muy extensas, además de que contienen grandes cantidades de 

nutrientes, pues son ricas en proteínas, grasas, almidones, aminoácidos, vitaminas 

A, B, C, E y minerales. 

 El universitario agregó que las flores mexicanas y su floricultura han crecido 

con el paso de los años, cultivándose flores típicas, exóticas y comestibles en los 

estados de México, Michoacán, Querétaro y Morelos; sin embargo, el sector de la 



 

florifagia o acto de comer flores tiene poca oferta y alto índice de demanda, por ser 

una tendencia vanguardista implementada por grandes chefs o personas que 

solicitan productos innovadores y exóticos. 

La florifagia, indicó, ha estado presente en la gastronomía del hombre, en 

culturas como la mexica, griega, china y árabe, entre otras, que aprendieron a 

sobrevivir con una dieta rica en frutas, vegetales, raíces, insectos y flores.  

Explicó que existen dos corrientes que influyen en el desarrollo de este 

negocio; por una parte, una mayor preocupación por comer productos sanos, 

naturales y orgánicos y por otra, la búsqueda de nuevos y exóticos ingredientes que 

den gusto especial a la comida. 

 Jesús Hernández Ávila refirió que el sector agrícola y pecuario de México es 

el más dinámico de la economía; en cuanto al sector florícola, la flor de corte y flor 

de macetería tiene amplia presencia, mientras que las flores comestibles no figuran 

en estadísticas, por ser un mercado nuevo o inexplorado. 

El autor del “Estudio de mercado para determinar los atributos deseados por 

el consumidor de flores comestibles en la zona centro de México, bajo el método de 

encuesta”, que realizó en coordinación con profesores y alumnos de la Universidad 

del Bicentenario, abundó que a pesar de que la florifagia ha estado presente en la 

historia, no ha sido muy explotada como mercado y aseguró que representa una 

oportunidad de crecimiento y desarrollo para los productores. 

Advirtió que su trabajo pretendió determinar las características deseadas por 

el consumidor de flores comestibles en la zona centro de la República Mexicana, 

como una herramienta para el desarrollo de nuevos nichos de mercado que sirvan 

de impulso a dicho sector. 

En 2015, detalló Jesús Hernández Ávila, la producción florícola en el Estado 

de México ascendió a cinco mil millones de pesos, lo que refleja el dinamismo y 

amplio potencial de crecimiento de esta actividad, que contribuye de manera 

importante en la generación de mayores ingresos y empleos en el medio rural. 
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Acceso a la alimentación, segunda  
privación social que más afecta a mexicanos 

 
 En México la pobreza alimentaria puede ser entendida como una situación social en 

la que el sujeto no tiene acceso a los alimentos de forma segura, debido a la falta de 
ingresos, y su dieta alimentaria en promedio es una comida al día. 
 

La alimentación es uno de los rubros en los que existe una mayor desigualdad en los 

hogares mexicanos, debido a la precarización económica, pues se encuentra ligada 

a la salud y a los niveles socioculturales de los mexicanos, sostuvo en la Universidad 

Autónoma del Estado de México, la especialista Dania Delgadillo Villavicencio, al 

dictar la Conferencia “La construcción social del hambre”. 

 En el marco del Primer Coloquio de Investigación “Metodologías y Estrategias 

Investigativas”, que se llevó a cabo como parte de las actividades de la Red de 

Investigadores “Construcción social del bienestar”, en la cual participan expertos de 

la Universidad Autónoma del Estado de México y la Universidad de Colima, la 

investigadora colimense indicó que según cifras del Consejo Nacional de Evaluación 

y Política del Desarrollo Social, el acceso a la alimentación se ubicó como la 

segunda privación social que más afecta a la población mexicana, con 27.4 millones 

de personas, es decir, la cuarta parte del país. 

Delgadillo Villavicencio explicó que desde una perspectiva sociológica, el 

hambre puede entenderse como un asunto de injusticia social y significa tener o no 

el acceso a los alimentos. 

La especialista detalló que la pobreza es un tema prioritario e inquietante para 

México, pues la discusión sobre las causas y consecuencias del fenómeno de la 

alimentación es preocupante para gobiernos, organizaciones internacionales e 

instituciones. 



 

Comentó que en México la pobreza alimentaria puede ser entendida como 

una situación social en la que el sujeto no tiene acceso a los alimentos de forma 

segura, debido a la falta de ingresos, y su dieta alimentaria en promedio es una 

comida al día; ante ello, opinó que trabajar la pobreza alimentaria supone intervenir 

en una serie de dimensiones que hacen posible la alimentación o seguridad 

alimentaria y nutricional.  

En nuestro país, dijo Dania Delgadillo Villavicencio, las políticas alimentarias 

han formado parte de los programas de desarrollo y han respondido a coyunturas 

ambientales, económicas y políticas, aunque la cobertura de los programas sociales 

se ha incrementado debido a las políticas inclusivas que el Estado ha incorporado, 

aún no se han erradicado por completo estas brechas de desigualdad. 
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Respaldo absoluto para universitarios que  
representarán a México en Río 2016: Jorge Olvera 

 
 El rector se reunió con los deportistas universitarios que tendrán participación en los 

Juegos Olímpicos de Río 2016: Margarita Hernández, Guadalupe González y Elías 
Emigdio (quien ya se encuentra en Brasil).  
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, se 

reunió con la delegación auriverde que representará a México en los Juegos 

Olímpicos de Río 2016, justa deportiva en la cual la institución tendrá presencia en 

las disciplinas de maratón, marcha y boxeo, con los deportistas Margarita Hernández 

Flores, María Guadalupe González Romero y Elías Emigdio Abarca (quién ya se 

encuentra en Brasil).  

En este marco, Olvera García reiteró su apoyo incondicional a los deportistas 

mexiquenses que buscarán una medalla en la máxima justa deportiva del mundo y 



 

entregó un kit deportivo a las atletas, así como a Juan Luis Barrios Nieves y al 

entrenador Germán Sánchez Cruz, la fisioterapeuta Adriana Martínez Campuzano y 

el médico del Centro de Medicina de la Actividad Física y el Deporte, Gerardo 

Armengol Vargas.  

Ante la directora de Actividades Deportivas de la institución, María Esther 

Sánchez Coyote, el rector puntualizó la importancia que tiene el deporte en la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense; “Creo en él y lo practico, por esa razón lo 

apoyo e impulso”. 

Subrayó su respaldo absoluto a Margarita Hernández y Guadalupe González, 

a quienes pidió tener la tranquilidad de que no les faltará nada, pues estará al 

pendiente de ellas y de su participación.  

“Deben estar mentalizadas de que el mexicano puede, ya que tiene las 

condiciones geográficas, físicas, atléticas y por supuesto, mentalidad triunfadora, 

además de una adecuada preparación y una determinación que avala”. 

Expresó que no cesará su apoyo al deporte en general y puntualizó el orgullo 

que representa para la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de 

México contar con sus propios talentos deportivos compitiendo y representándola en 

la justa mundialista. 

Cabe destacar que Margarita Hernández Flores competirá el próximo 14 de 

agosto en la prueba de Maratón, a las 7:30 horas de México y 9:30 horas de Río de 

Janeiro; María Guadalupe González Romero competirá el 19 de agosto en la prueba 

de Marcha 20 kilómetros, en punto de las 12:30 horas de México y 14:30 de Río; 

mientras que el boxeador Elías Emigdio Abarca tendrá su primer encuentro el 13 de 

agosto.  
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Ubicación de distribución y zonas  
de anidación para conservar cocodrilo 

 
 La cacería y la pérdida del hábitat son los principales factores que ponen en riesgo a 

estos reptiles, así que identificar sus zonas de distribución permite generar 
estrategias de protección de hábitat y a su vez, evitar su encuentro con los humanos. 
 

Mapas predictivos que señalen la distribución y zonas de anidación potenciarían las 

acciones de conservación de las dos especies de cocodrilos que hay en nuestro 

país, consideró el investigador de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Octavio Monroy Vilchis. 

El experto del Centro de Investigación en Ciencias Biológicas Aplicadas 

(CICBA) de la UAEM indicó que la cacería y la pérdida del hábitat son los principales 

factores que ponen en riesgo a estos reptiles, así que identificar sus zonas de 

distribución permite generar estrategias de protección de hábitat y a su vez, evitar su 

encuentro con los humanos. 

El también coordinador del CICBA señaló que la distribución de los cocodrilos 

se asocia con variables ambientales, en específico el clima, ya que estos ovíparos 

consideran la influencia de la temperatura y la humedad en la etapa de anidación; 

además, las lluvias excesivas propician su contacto con el hombre, el cual deriva en 

la caza y en el ataque a humanos. 

Octavio Monroy Vilchis concluyó que estos mapas predictivos, realizados a 

partir del análisis de nichos ecológicos y sus variables ambientales, contribuyen en 

la generación de propuestas de zonas prioritarias de conservación que impactan 

positivamente en la población de estos reptiles y en las comunidades humanas que 

conviven con ellos. 
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Bebidas carbonatadas, principalmente de cola,  
contienen altas cantidades de cancerígenos 

 
 En nuestro país un refresco de 355 ml contiene 147 mg de la sustancia química 

cancerígena conocida como 4-metilimidazol (4-MEI); la cantidad recomendada de 
esta sustancia es de menos de 16 mg al día. 
 

En México las bebidas carbonatadas, principalmente de cola, contienen altas 

cantidades de compuestos químicos cancerígenos, advirtió la investigadora de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Patricia Cerecero Aguirre. 

La experta del Centro de Investigación en Ciencias Médicas (CICMED) de la 

UAEM reportó que un estudio realizado por el Center for Science in the Public 

Interest (2012) en nueve países reveló que en nuestro país un refresco de 355 ml 

contiene 147 mg de la sustancia química cancerígena conocida como 4-

metilimidazol (4-MEI). 

Subrayó que la cantidad de esta sustancia recomendada por la 

Administración de Medicamentos y Alimentos (FDA, por sus siglas en inglés) es de 

menos de 16 mg al día, por lo que en México se sobrepasan considerablemente los 

límites de seguridad recomendados. 

La autora del trabajo de investigación “Efecto metabólico del sobreconsumo 

del refresco” manifestó que a los daños a la salud que provocan estas bebidas, 

como la obesidad, el síndrome metabólico y la diabetes, se suma ahora el riesgo de 

desarrollar varios tipos de cáncer, lo cual es alarmante en un país donde se 

consumen en promedio, 163 litros de refresco por persona al año. 

Citó un caso en California, en el cual el Estado solicitó a las empresas un 

aviso de alerta de cáncer a los refrescos con niveles excesivos de 4-MEI, lo cual dio 

como resultado la disminución de esta sustancia, hasta lograr los 4 mg en un 

refresco de 355ml. 



 

De esta manera, Patricia Cerecero Aguirre invitó a los asistentes a promover 

los daños a la salud que ocasiona esta bebida, con el fin de solicitar que los niveles 

de 4-MEI también reduzcan en nuestro país. 
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Contará UAEM con plantel Tlalnepantla,  
anunció el gobernador Eruviel Ávila Villegas  

 
 Al inaugurar con el rector Jorge Olvera García el Ciclo Escolar 2016-2017, el 

gobernador resaltó que el Estado de México es la entidad que más invierte en 
educación, que más becas otorga y más modalidades de éstas tiene. 

 Olvera García consideró que es momento de dar certidumbre a los jóvenes, 
apoyarlos con becas y seguridad para que no abandonen sus estudios, sueñen con 
ser migrantes o arriesguen su vida en actividades antagónicas a la ley. “Todos 
somos corresponsables de ello, asumamos la realidad y démosles todo el apoyo”.  

 Eruviel Ávila y Jorge Olvera entregaron las preseas "Ignacio Ramírez Calzada" a dos 
académicas universitarias destacadas e "Ignacio Manuel Altamirano" a los 93 
estudiantes que obtuvieron los más altos promedios de su generación al cierre del 
anterior ciclo escolar; también pusieron en funcionamiento la Licenciatura en 
Seguridad Ciudadana. 
 

La próxima semana se colocará la primera piedra del plantel Tlalnepantla de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, que como resultado de la excelente 

coordinación que la institución educativa tiene con el gobierno de la entidad, se 

construirá con recursos estatales, anunció el gobernador mexiquense, Eruviel Ávila 

Villegas, al inaugurar con el rector Jorge Olvera García el Ciclo Escolar 2016-2017.  

En la Unidad Académica Profesional Nezahualcóyotl, donde pusieron en 

funcionamiento la Licenciatura en Seguridad Ciudadana, Eruviel Ávila y Jorge Olvera 

entregaron las preseas "Ignacio Ramírez Calzada" a las académicas universitarias 

María del Rocío García de León Pastrana y María del Carmen Jiménez Moleón e 



 

"Ignacio Manuel Altamirano" a los 93 estudiantes que obtuvieron los más altos 

promedios de su generación al cierre del anterior ciclo escolar. 

Acompañado por el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Sergio Javier 

Medina Peñaloza, y la titular de la Secretaría de Educación mexiquense, Ana Lilia 

Herrera Anzaldo, el gobernador celebró también que como resultado del trabajo 

coordinado que realizan la UAEM y el GEM se identifiquen las carreras con mayor 

demanda en el ámbito laboral y mejor empleabilidad, para que los jóvenes tengan 

diversas opciones de trabajo al concluir sus estudios.  

En este campus de la UAEM, donde también se dieron cita el presidente de la 

junta de coordinación política de la Cámara de Diputados mexiquense, Cruz Juvenal 

Roa Sánchez, y la presidenta de la LIX Legislatura estatal, diputada Miriam Sánchez 

Monsalvo, así como el presidente municipal de Nezahualcóyotl, Juan Hugo de la 

Rosa García, el jefe del ejecutivo mexiquense resaltó que el Estado de México es la 

entidad que más invierte en educación, que más becas otorga y más modalidades 

de éstas tiene. 

Ante estudiantes y profesores universitarios, Eruviel Ávila Villegas indicó que 

entre las nuevas modalidades de becas se encuentra la de Líderes en Valores e 

invitó a los integrantes de la comunidad de la UAEM a identificar y reconocer a 

líderes con vocación y espíritu de solidaridad, con la finalidad de que sean apoyados 

económicamente. 

Luego de entregar a Víctor Manuel de Jesús Castro y Samanta Monserrat 

Jaimes Lugo dos Becas "Relámpago" –estímulo con el que se reconoce la valentía y 

compromiso de los integrantes de la Unidad de Rescate Aéreo Relámpagos y se 

entregará a un total de 230 estudiantes universitarios que participaron de manera 

destacada en acciones de protección civil-, Jorge Olvera García subrayó que es vital 

que la UAEM pueda recibir en sus aulas a más estudiantes que buscan abrirse 

futuro; "nos preciamos de ser una sociedad democrática y debemos darle armas a la 

universidad para que coadyuve a atender de origen problemas tan severos como el 

de la inseguridad". 



 

“Es inadmisible e infructuoso el combate a este mal social sólo con la reacción 

ante un acto fuera de la ley”, por lo que es necesario, dijo, que en beneficio de los 

jóvenes, se dote a las instituciones de educación superior como la UAEM de más 

recursos, pues “la educación es garante del progreso y desarrollo de cualquier 

nación”. 

Por otra parte, puntualizó que hace 10 años, la Universidad Autónoma del 

Estado de México edificó la Unidad Académica Profesional Nezahualcóyotl en lo que 

fue un basurero y hoy, en este espacio universitario estudian mil 265 jóvenes las 

licenciaturas en Comercio Internacional, Educación para la Salud, Ingeniería en 

Sistemas Inteligentes, Ingeniería en Transporte y Seguridad Ciudadana. 

En este contexto, Jorge Olvera García consideró que es momento de dar 

certidumbre a los jóvenes, apoyarlos con becas y seguridad para que no abandonen 

sus estudios, sueñen con ser migrantes o arriesguen su vida en actividades 

antagónicas a la ley. “Todos somos corresponsables de ello, asumamos la realidad y 

démosles todo el apoyo”.  
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México, sexto país productor de huevo del mundo  
 

 La venta anual de huevo en México es de más 15 mil millones de pesos; se 
producen más de cuatro millones de toneladas de este alimento al año y es la 
principal industria transformadora de proteína animal, generando más de 900 mil 
empleos al año.  
 

México es el sexto país productor de huevo del mundo y por consumo, con 21 

kilogramos per cápita, ocupa el tercer lugar, sostuvo el académico de la de la 

Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Autónoma del 



 

Estado de México, Roberto Mendoza Vilchis, al hablar de “La producción de huevo 

en microgranjas (gallinas de traspatio)”. 

Luego de indicar que la venta anual de huevo en México es de más 15 mil 

millones de pesos, el experto señaló que se producen más de cuatro millones de 

toneladas de este alimento al año y es la principal industria transformadora de 

proteína animal, generando más de 900 mil empleos al año.  

Nuestro país, abundó, cuenta con 115 millones de gallinas de postura y 95 

por ciento del huevo se produce en seis estados y la Comarca Lagunera: Jalisco (43 

por ciento), Puebla (22), Sonora (8), Nuevo León (7), Comarca Lagunera (6), 

Yucatán (5) y Guanajuato (4).  

En este contexto, Roberto Mendoza Vilchis puntualizó que la avicultura de 

traspatio es una actividad pecuaria que aprovecha al máximo la mano de obra 

familiar y es una fuente generadora de bienes para la familia campesina; 

proporciona productos de alto valor nutritivo, cuyos excedentes generan ingresos 

que satisfacen otras necesidades. 
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Capital social ayuda a mejorar desempeño  
de empresas metalmecánicas  

 
 La principal actividad de la industria metalmecánica es proveer partes metálicas a 

otras industrias, como la automotriz y la electrodoméstica, cuyo insumo básico de su 
producción es el metal. 
 

El capital social es una herramienta intangible que ayuda a mejorar el desempeño de 

las empresas metalmecánicas en nuestro país, señaló en la Universidad Autónoma 

del Estado de México, el investigador Ramsés Jiménez Castañeda. 



 

El especialista manifestó que la principal actividad de la industria 

metalmecánica es proveer partes metálicas a otras industrias, como la automotriz y 

la electrodoméstica, cuyo insumo básico de su producción es el metal; sin embargo, 

subrayó que 98 por ciento de estos insumos no son de origen nacional. 

En el marco del III Congreso Internacional, VI Coloquio Internacional y XI 

Nacional de Investigación en Ciencias Económico-Administrativas, que se llevó a 

cabo en la Autónoma mexiquense, apuntó que esto se debe a una falta de confianza 

empresarial y al bajo margen de maniobra que tienen las industrias mexicanas al 

adecuarse a políticas extranjeras que no se ajustan al modelo nacional. 

En la Facultad de Contaduría y Administración de la UAEM, el investigador de 

la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez puntualizó que esta baja en la tasa de 

productividad, que cayó en los recientes 15 años, puede revertirse a través del 

capital social, el cual son normas, instituciones y organizaciones que promueven la 

confianza, ayuda recíproca y cooperación con las empresas que dependen de 

productos metálicos. 

Ramsés Jiménez Castañeda enfatizó que a través de estrategias basadas en 

el uso del capital social se pueden reducir costos de transacción, producir bienes 

públicos y generar relaciones sociales con los empresarios extranjeros, que se 

traduzcan en una mayor competitividad y a su vez, en una mayor demanda de 

insumos nacionales. 

 

 

COMUNICADO 0649 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 03 DE 2016 

 
 

Jorge Olvera inauguró “Punto de partida…”,  
del artista plástico Rodrigo de la Sierra 

 



 

 El rector de la UAEM destacó los profundos rasgos sociales y políticos de la obra del 
escultor mexicano, a quien propuso que estudiantes de la UAEM realicen un 
cortometraje para que “Timoteo” cobre vida. 

 Rodrigo de la Sierra reconoció que “Punto de partida…” y “Timoteo” encontraron en 
la Autónoma mexiquense, una de las instituciones de educación superior más 
importantes de México y América Latina, el lugar idóneo para expresarse. 
 

En el marco del inicio del Ciclo Escolar 2016-2017 en la Universidad Autónoma del 

Estado de México, el rector Jorge Olvera García inauguró “Punto de partida…”, 

muestra inédita conformada por 48 piezas escultóricas del artista plástico Rodrigo de 

la Sierra, creador del famoso personaje "Timoteo". 

En la Galería Universitaria “Fernando Cano”, el rector destacó los profundos 

rasgos sociales y políticos de la obra del escultor mexicano, a quien propuso que 

estudiantes de las facultades de Artes y Arquitectura y Diseño realicen un 

cortometraje para que “Timoteo”, personaje que la comunidad universitaria recibe 

con beneplácito, cobre vida. 

Ante el subsecretario de Educación Media Superior y Superior del Gobierno 

del Estado de México, Alfredo Martínez González, y el músico y compositor 

mexicano Arturo Márquez, Doctor Honoris Causa por la UAEM, y acompañado por 

su esposa Aurora Herreros, Jorge Olvera consideró que la sociedad mexicana se 

refleja en cada una de las esculturas de Rodrigo de la Sierra. 

En el lugar, donde también se dieron cita la secretaria de Difusión Cultural de 

la UAEM, María de Lourdes Morales Reynoso, y el director de Patrimonio Cultural de 

la institución, Arturo Ocaña Ponce, así como titulares de las secretarías de la 

Administración Central de la institución, Rodrigo de la Sierra reconoció que “Punto 

de partida…” y “Timoteo” encontraron en la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

una de las instituciones de educación superior más importantes de México y América 

Latina, el lugar idóneo para expresarse. 

Acompañado por familiares, el artista mexicano, con formación en el área de 

la Arquitectura y que ha expuesto en países como Italia, Canadá, Corea, Estados 

Unidos y por supuesto, México, detalló que “Timoteo” se ha convertido en la 



 

identidad personal de cada espectador; “mi intención es establecer un diálogo con el 

arte y a través de él reflexionar y encontrar la conciencia del ser humano”. 

 “Punto de partida…” estará abierta al público en general en la Galería 

Universitaria “Fernando Cano”, ubicada en el Edificio de Rectoría de la Autónoma 

mexiquense, hasta el próximo 14 de noviembre. 
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Auto para deportistas universitarios que  
obtengan medalla en Río 2016: Jorge Olvera 

 
 De esta manera, indicó el rector de la UAEM, reitero mi apoyo al deporte y a los 

deportistas universitarios que por su trayectoria, y como resultado de su disciplina, 
constancia y pasión, buscarán una medalla en la máxima justa deportiva del mundo. 

 Reiteró su total respaldo a Margarita Hernández, Guadalupe González y Elías 
Emigdio, de quienes estará al pendiente durante su estancia en Brasil, con el 
propósito de que nada les falte. 
 

Los deportistas universitarios que obtengan medalla en los Juegos Olímpicos de Río 

2016 serán reconocidos con un automóvil último modelo o con una beca para 

realizar estudios de posgrado en el extranjero, anunció el rector de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García.    

Cabe destacar que la Autónoma mexiquense tendrá presencia en la máxima 

fiesta del deporte del mundo en las disciplinas de maratón, marcha y boxeo, con los 

deportistas Margarita Hernández Flores, María Guadalupe González Romero y Elías 

Emigdio Abarca, respectivamente. 

 De esta manera, indicó el rector, reitero mi apoyo al deporte y a los 

deportistas universitarios que por su trayectoria, y como resultado de su disciplina, 

constancia y pasión, buscarán una medalla en la máxima justa deportiva del mundo. 



 

Olvera García reiteró su total respaldo a Margarita Hernández, Guadalupe 

González y Elías Emigdio, de quienes estará al pendiente durante su estancia en 

Brasil, con el propósito de que nada les falte. 

Consideró que la comunidad de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

está orgullosa de contar con representantes en los Juegos Olímpicos, de contar con 

sus propios talentos deportivos compitiendo y representándola en justas 

internacionales. 

Finalmente, refrendó su compromiso con el deporte en general, por los 

beneficios que tiene para la salud y porque coadyuva en la formación de los jóvenes, 

para que tengan un mejor desarrollo. 

Para la Administración 2013-2017, dijo Jorge Olvera García, la práctica del 

deporte es un emblema y debe promoverse, practicarse y difundirse, con la finalidad 

de generar una mejor calidad de vida y un buen desarrollo de los jóvenes. 

Margarita Hernández Flores competirá el próximo 14 de agosto en la prueba 

de Maratón, a las 7:30 horas de México y 9:30 horas de Río de Janeiro; María 

Guadalupe González Romero competirá el 19 de agosto en la prueba de Marcha 20 

kilómetros, en punto de las 12:30 horas de México y 14:30 de Río; mientras que el 

boxeador Elías Emigdio Abarca tendrá su primer encuentro el 13 de agosto.  
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Jorge Olvera entrega campo de béisbol y coloca  
primera piedra de cancha de fútbol en Zumpango  

 
 En el Centro Universitario Zumpango, el rector de la UAEM entregó el campo de 

béisbol de este espacio universitario, cuya inversión ascendió a un millón 200 mil 
pesos, además de insumos para la práctica de este deporte con valor de 300 mil 
pesos. 



 

 Colocó la primera piedra de la cancha de fútbol soccer y se comprometió 
públicamente con los alumnos de la Licenciatura en Ciencias Agrícolas a entregar 
personalmente, en los próximos días, un tractor, así como borregas "cabeza negra". 

 También comprometió con alumnas de la Licenciatura en Turismo la construcción de 
un hotel escuela, que será un instrumento didáctico sumamente útil para la formación 
de los jóvenes. 
 

En beneficio de los cerca de tres mil jóvenes mexiquenses que realizan estudios en 

el Centro Universitario Zumpango de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, el rector Jorge Olvera García entregó el campo de béisbol de este espacio 

universitario, cuya inversión ascendió a un millón 200 mil pesos, además de insumos 

para la práctica de este deporte con valor de 300 mil pesos. 

Acompañado por el secretario de Administración, Javier González Martínez, y 

el director general de Centros Universitarios y Unidades Académicas Profesionales 

de la institución, Emilio Tovar Pérez, así como el director del campus, Rodolfo Téllez 

Cuevas, el rector subrayó que la Administración 2013-2017 declaró el deporte como 

un derecho universitario porque es indispensable para la educación y formación de 

los jóvenes. 

 Al realizar la entrega del campo a estudiantes, académicos, investigadores y 

trabajadores administrativos del Centro Universitario UAEM Zumpango, enfatizó 

también el derecho que los jóvenes tienen a la cultura, a su ejercicio, difusión y 

divulgación. “Todos los jóvenes tienen el derecho de exigir espacios dignos para la 

práctica del deporte y el acceso a la cultura”. 

Durante esta intensa jornada de trabajo y entrega de apoyos, en la cual se 

destacó la importancia que en Zumpango tienen la práctica del béisbol, por lo que es 

justo que los jóvenes universitarios cuenten con un campo, Olvera García afirmó que 

la Autónoma mexiquense continuará brindando todos los apoyos necesarios para la 

práctica del deporte en todos los campus con que cuenta en la entidad. 

Luego de inaugurar el campo de béisbol con el primer lanzamiento y la 

primera pichada, cuyo cátcher fue Daniel Camacho, estudiante de la Licenciatura en 



 

Enfermería y seleccionado del equipo de béisbol de la UAEM, el rector colocó la 

primera piedra de la cancha de fútbol soccer. 

Comentó que de igual forma, la administración que encabeza apoyará el box, 

cuya práctica también es importante en este espacio universitario, al tiempo que 

destacó que Elías Emigdio Abarca, estudiante de la Unidad Académica Profesional 

UAEM Cuautitlán Izcalli, disputará una medalla en esta disciplina en los Juegos 

Olímpicos de Río 2016, al igual que Guadalupe González Romero, alumna de la 

Facultad de Contaduría y Administración, y Margarita Hernández Flores, abogada y 

profesora de la institución, harán lo propio en Marcha 20 km y la prueba de Maratón, 

respectivamente. 

Durante esta visita, el rector Jorge Olvera García se comprometió 

públicamente con los alumnos de la Licenciatura en Ciencias Agrícolas a entregar 

personalmente, en los próximos días, un tractor, así como borregas "cabeza negra"; 

también comprometió con alumnas de la Licenciatura en Turismo la construcción de 

un hotel escuela, que será un instrumento didáctico sumamente útil para la 

formación de los jóvenes. 

Finalmente, el rector Jorge Olvera García conoció la innovación que realizan 

los estudiantes de la carrera de Ingeniero Agrónomo en Producción, al cambiar la 

siembra de jitomate por pepinos en los invernaderos del Centro Universitario, cuya 

reciente habilitación tuvo un costo de 400 mil pesos.  

 

 
COMUNICADO 0652 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 05 DE 2016 

 
 

Llama Jorge Olvera a empresarios del  
transporte a no aumentar costo del pasaje 

 



 

 Y de esta manera, apoyar la economía de las familias de estudiantes mexiquenses, 
dijo el rector de la UAEM, al inaugurar la cafetería de la Facultad de Turismo y 
Gastronomía en el Campus "El Rosedal", que tuvo una inversión de 2.1 millones de 
pesos. 

 Se comprometió a poner a disposición de los universitarios más unidades del 
Potrobús, “que ofrece un servicio seguro, eficaz y eficiente, digno de emular, por ser 
un ejemplar modelo”. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

hizo un llamado a los empresarios del transporte para no aumentar el costo del 

pasaje y de esta manera, apoyar la economía de las familias de estudiantes 

mexiquenses, al tiempo que se comprometió a poner a disposición de los 

universitarios más unidades del Potrobús, “que ofrece un servicio seguro, eficaz y 

eficiente, digno de emular, por ser un ejemplar modelo”. 

Al inaugurar la cafetería de la Facultad de Turismo y Gastronomía en el 

Campus "El Rosedal", que tuvo una inversión de 2.1 millones de pesos, el rector 

reiteró que en apoyo a la economía de los jóvenes universitarios, la institución no 

aumentará sus colegiaturas. 

Ante estudiantes, académicos y trabajadores administrativos, expresó que la 

inauguración de la cafetería, luego de 13 años que la Licenciatura en Gastronomía 

cuenta con instalaciones en el Campus “El Rosedal”, es la respuesta a un 

compromiso adquirido con la comunidad estudiantil. Detalló que en las instalaciones 

de Gastronomía en este campus, la Administración 2013-2017 ha invertido más de 

12 millones de pesos, en obras como la colocación de la barda perimetral, la 

construcción de una cocina y la cafetería. 

Acompañado por el secretario de Administración de la institución, Javier 

González Martínez, y la directora de la Facultad de Turismo y Gastronomía, 

Elizabeth López Carré, así como el director del Fondo de Fomento y Desarrollo de la 

Investigación Científica y Tecnológica de la Universidad Autónoma del Estado de 

México (FONDICT), Erick Torres Mulhia, Jorge Olvera García destacó el papel que 

tiene este fideicomiso, destinado a recabar fondos para financiar actividades de la 



 

institución y tener recursos alternos de financiamiento para no depender de los 

presupuestos federales y estatales de forma completa. 

En su momento, Elizabeth López Carré manifestó que desde hace 16 años la 

Autónoma mexiquense oferta la Licenciatura en Gastronomía y recordó que fue la 

primera universidad pública del país en ofrecer estudios de nivel superior en esta 

materia.  

La servidora universitaria puntualizó que en 2003 se trasladaron las 

instalaciones del programa académico al Campus “El Rosedal” y que está en 

construcción una segunda cocina, que operará en beneficio de más de 366 

estudiantes. 
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Investigadores UAEM proponen sistema  
de producción de cultivos múltiples 

 
 Además de posibilitar la obtención de diversos productos para el consumo personal, 

permite abrir fuentes de empleo y sobre todo, reducir la aplicación de plaguicidas, 
con lo que se contribuye a disminuir la contaminación del medio ambiente. 
 

Investigadores de la Facultad de Ciencias Agrícolas de la Universidad Autónoma del 

Estado de México proponen el sistema de producción de cultivos múltiples, que 

además de posibilitar la obtención de diversos productos para el consumo personal, 

permite abrir fuentes de empleo y sobre todo, reducir la aplicación de plaguicidas, 

con lo que se contribuye a disminuir la contaminación del medio ambiente. 

La profesora e investigadora universitaria María Eugenia Guadarrama 

Guadarrama señaló que este sistema no es nuevo, pues se trata de una práctica 



 

que se lleva a cabo desde la época prehispánica y forma parte de los saberes 

tradicionales que enriquecen la cultura del país. 

 La autora del trabajo “Cultivos múltiples (maíz, frijol ayocote, chilacayote y 

huauzontle) en Texcaltitlán, México” refirió que para demostrar los beneficios de este 

sistema se realizó una muestra en la comunidad de Palmillas, municipio de 

Texcaltitlán, México, en condiciones de temporal.  

Guadarrama Guadarrama detalló que como parte de este trabajo de 

investigación se utilizó dicho sistema y se obtuvieron resultados favorables en 

cuanto a una mejor densidad de población en el cultivo de maíz, que fue de 30 mil 

plantas por hectárea, 15 mil plantas por hectárea de frijol ayocote, 15 mil plantas por 

hectárea de huauzontle y 110 plantas por hectárea de chilacayote; con esa densidad 

de población se logró un manejo adecuado de los cultivos múltiples. 

Explicó que como muchas de las labores de siembra y cosecha se realizan de 

forma manual, se logró generar fuentes de empleo para los habitantes de la región; 

por otro lado, el desarrollo de los cultivos múltiples permitió obtener plantas tiernas 

de huauzontle y frutos tiernos de chilacayote para el consumo de los productores. 

María Eugenia Guadarrama Guadarrama afirmó que este sistema representa 

una opción que beneficia a los productores, pero sobre todo, a las poblaciones 

cercanas y al medio ambiente. 
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Educación, fundamental para la conservación de puma y jaguar 
 

 Investigadores de la Facultad de Ciencias de la UAEM llevaron a cabo el Taller de 
Educación sobre el Puma y Jaguar, dirigido a niños de tres zonas con diferencias 
socioeconómicas y grado de contacto con el ambiente. 
 



 

La educación es una estrategia fundamental para la conservación del puma y el 

jaguar en el centro de México, afirmaron investigadores de la Facultad de Ciencias 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, quienes llevaron a cabo un taller 

de educación sobre dichas especies, con las cuales se han reportado diversos 

conflictos. 

Nathalia Montserrat Castillo Huitrón, especialista de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, indicó que en coordinación con otros académicos de la 

Facultad de Ciencias de la UAEM llevó a cabo el Taller de Educación sobre el Puma 

y Jaguar, dirigido a niños de tres zonas con diferencias socioeconómicas (rural, 

semiurbana y urbana) y grado de contacto con el ambiente. 

En este contexto, la experta sostuvo que la información permitiría modificar la 

percepción negativa que se tiene sobre algunas especies y que invariablemente, 

afecta de manera considerable su conservación. 

Castillo Huitrón aseveró que el taller resultó tener un efecto positivo en el nivel 

de conocimiento, la percepción y las actitudes que los infantes tienen hacia estos 

carnívoros; además, se constató la importancia del diseño y aplicación de talleres, 

mediante los cuales los niños conocen sobre fauna silvestre y recursos naturales. 

Detalló que al inicio de la actividad, los infantes resolvieron un cuestionario 

que permitió identificar el nivel de conocimiento, percepción y actitudes con respecto 

a este tema; posteriormente, participaron en un debate sobre los aspectos positivos 

y negativos de los carnívoros y se les proporcionó información sobre su biología, 

ecología, estatus de conservación, razones para conservarlos y medidas para 

disminuir los eventos de depredación de ganado.  

La universitaria aseguró que a través de dichas actividades, los niños 

entendieron la importancia que los felinos tienen en el ecosistema y las 

consecuencias de su disminución poblacional; al término del Taller resolvieron el 

mismo cuestionario y fue posible comprobar el cambio de los niños en cuanto a su 

conocimiento y percepción de estas especies. 



 

Finalmente, Nathalia Montserrat Castillo Huitrón reiteró la necesidad de 

educar a las nuevas generaciones sobre la importancia de la conservación de las 

especies y el medio ambiente. 
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Concluyó Diplomado de Arte Mexicano  
de la UAEM en Tribunal Superior de Justicia 

 
 El rector Jorge Olvera García agradeció al magistrado presidente Sergio Javier 

Medina Peñaloza la confianza depositada en la Autónoma mexiquense para la 
impartición de este programa académico, que contribuye a la formación integral del 
ser humano. 

 Medina Peñaloza agradeció el ánimo de colaboración de la Máxima Casa de 
Estudios mexiquense y reconoció a los participantes por cursar este primer ejercicio 
que hace historia. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, y 

el presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del 

Estado de México, Sergio Javier Medina Peñaloza, clausuraron el Diplomado de Arte 

Mexicano, impartido por especialistas del Centro Internacional de Lengua y Cultura 

(CILC) de la institución educativa a 35 magistradas, voluntarias y personal 

jurisdiccional y administrativo del poder judicial.  

 En este marco, el rector agradeció al magistrado presidente la confianza 

depositada en la Máxima Casa de Estudios mexiquense para la impartición de este 

programa académico, que contribuye a la formación integral del ser humano y que 

con un total de 20 sesiones y 150 horas -63 teóricas y 87 prácticas- se llevó a cabo 

durante cinco meses. 

Al entregar constancias a los graduados, entre ellos, la presidenta del 

Voluntariado del poder judicial, Isy Martínez Ramos; el jefe de la Unidad de 



 

Promoción y Asistencia Social del Voluntariado, Heriberto Ramírez Dueñas, y el 

director de la Escuela Judicial, Joaquín Mendoza Esquivel, Olvera García puntualizó 

que la jurisprudencia y el arte están históricamente vinculados. 

Acompañado por la secretaria de Extensión y Vinculación, María de los 

Ángeles Bernal García, felicitó a la presidenta del Voluntariado, Isy Martínez Ramos, 

por la iniciativa para realizar este diplomado y enfatizó la disposición permanente de 

la UAEM para colaborar en el desarrollo de iniciativas y proyectos que conduzcan al 

bienestar de la entidad y su gente. 

Jorge Olvera afirmó que una vez más la Autónoma mexiquense y el poder 

judicial del estado unen esfuerzos, con miras a enriquecer la cultura de la entidad; 

“es claro que en el poder judicial y sus dependencias permea el mismo espíritu de 

superación permanente que empapa a los universitarios”. 

 En su oportunidad, Sergio Javier Medina Peñaloza reconoció a los 

participantes por cursar este primer ejercicio que hace historia. México, dijo, no 

puede entenderse sin las manos, mentes y destreza de quienes pintaron las calles y 

plazas, su gente, acontecimientos y hechos históricos, que hacen especial al país en 

que vivimos. 

Tras agradecer y reconocer el ánimo de colaboración de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense, el magistrado presidente señaló que promover diplomados 

como este permite comprender nuestro pasado, a través de sus manifestaciones 

artísticas múltiples y diversas.  

A través de un videomensaje, Isy Martínez destacó que el propósito del 

diplomado fue crear “experiencias de comunión entre el pasado y el presente”; 

asimismo, agradeció a la UAEM porque “nos cobija y nos hace crecer”, porque  con 

cada clase los estudiantes apreciaron diversas experiencias estéticas.  

 Este diplomado, a través del cual se abordaron temas como: Arte 

Prehispánico, Arte Virreinal, Fragua de la Independencia, Paz Porfirista, Muralismo 

en México y Arte de la Ruptura, fue impartido por los académicos Ricardo 



 

Hernández López, Tatiana Victorovna Litvinskaya Gladkova, Heriberto Ramírez 

Dueñas, Sonia Lira Iniestra, Rafael Armenta Iglesias y Liliana Zepeda Moreno. 
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Alumna UAEM participa en WiSci Girls Steam Camp 
 

 Este campamento tiene como propósito desarrollar y ampliar las habilidades de 
jóvenes y niñas de todo el mundo, en áreas como la Ingeniería, Matemáticas, 
Ciencias, Tecnología, Arte y Diseño. 
 

Jessica Gutiérrez Martínez, alumna del Plantel “Dr. Ángel María Garibay K.” de la 
Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México, participa en 
el WiSci Girls Steam Camp, organizado por la Fundación Girl Up Perú, dependiente 
de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

Este campamento tiene como propósito desarrollar y ampliar las habilidades 
de jóvenes y niñas de todo el mundo, en áreas como la Ingeniería, Matemáticas, 
Ciencias, Tecnología, Arte y Diseño. 

Así, la estudiantes universitaria comparte experiencias con alrededor de 100 
alumnas de instituciones de países como Chile, Perú, Estados Unidos y por 
supuesto, México. 

Desde el pasado 22 de julio y hasta este domingo 7 de agosto, Gutiérrez 
Martínez toma clases con expertos en Programación y Desarrollo de Aplicaciones, 
Ingeniería y Robótica y Desarrollo Sostenible. 

La estudiante de la Máxima Casa de Estudios mexiquense también ha 
participado en los diversos talleres que imparten la Fundación Girl Up; por ejemplo, 
Diseño del Pensamiento, Mercadeo y Formación de Líderes. 

Cabe destacar que este campamento es una oportunidad para aquellas 
mujeres jóvenes con intereses en el área de la Ingeniería y las Matemáticas, pues 
les permite el intercambio de conocimientos, así como el desarrollo y 
perfeccionamiento de habilidades. 
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Geografía de UAEM ofrece a sus estudiantes talleres culturales 
 

 Tienen como objetivo reforzar la formación cultural, artística y académica de los 
estudiantes de los tres programas educativos que imparte la Facultad de Geografía: 
Geografía, Geoinformática y Geología Ambiental y Recursos Hídricos. 
 

A partir del próximo lunes 8 de agosto, la Facultad de Geografía de la Universidad 
Autónoma del Estado de México ofrece a sus estudiantes diversos talleres 
culturales, con el objetivo de coadyuvar con la formación integral que oferta esta 
casa de estudios. 
 Los estudiantes interesados deberán acudir a la Coordinación de Difusión 
Cultural de la Facultad para conocer el catálogo de talleres que se ofertan, como 
Fotografía, Guitarra Popular, Yoga, Pilates, Ritmos Latinos, Hablar en Público y 
Oratoria, Técnica Vocal y Photoshop, entre otros. 
 Estos talleres tienen como objetivo reforzar la formación cultural, artística y 
académica de los estudiantes de los tres programas educativos que imparte la 
Facultad de Geografía: Geografía, Geoinformática y Geología Ambiental y Recursos 
Hídricos. 

Cada uno de los talleres es impartido por personas con conocimientos en el 
área, muchos de ellos académicos de la propia Facultad; además, ninguno implica 
un costo adicional para los alumnos, pues se imparten con el único propósito de que 
los jóvenes tengan acceso a actividades artísticas y culturales, nuevos 
conocimientos que les serán útiles en su desarrollo académico y profesional. 

La Coordinación de Difusión Cultural de la Facultad de Geografía invita a los 
estudiantes a elegir la mejor opción, de acuerdo con sus intereses, pero también a 
buscar opciones que les otorguen nuevas experiencias. 
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Orquesta Sinfónica Juvenil de la UAEM  
triunfa en el Auditorio Nacional 

 



 

 Bajo la batuta del prestigiado músico y compositor mexicano Arturo Márquez, 
acompañó al Ballet Folklórico de México de Amalia Hernández en el inicio de los 
festejos del centenario del natalicio de su fundadora. 

 En el “Coloso de Reforma” se reconoció públicamente la calidad de la agrupación 
universitaria y el trabajo del rector Jorge Olvera para apoyar a los jóvenes y dar 
cauce a sus inquietudes. 

 

A unos días del segundo aniversario de su fundación, la Orquesta Sinfónica Juvenil 

de la Universidad Autónoma del Estado de México (OSJUAEM), bajo la batuta del 

prestigiado músico y compositor mexicano Arturo Márquez y de su directora, Hilda 

Saquicoray, acompañó al Ballet Folklórico de México de Amalia Hernández en el 

inicio de los festejos del centenario del natalicio de su fundadora y en el Auditorio 

Nacional, dejó patente su calidad interpretativa. 

 En el lugar, donde se dio cita el rector de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, Jorge Olvera García, el director general, Salvador López López, y la 

directora artística del Ballet, Amalia Basanta Hernández, así como el propio Arturo 

Márquez, reconocieron públicamente la calidad de la agrupación universitaria. 

 De igual manera, subrayaron el trabajo del rector Jorge Olvera para apoyar a 

los jóvenes y dar cauce a sus inquietudes; su visión y denodado esfuerzo por apoyar 

la cultura en todas sus manifestaciones, dijeron, tiene como resultado la 

consolidación de proyectos como esta “maravillosa” orquesta.  

Se trata, abundaron, de un proyecto universitario de gran impacto social, 

concretado por la administración encabezada por el rector Jorge Olvera García; de 

un grupo de jóvenes, dijo Arturo Márquez, Doctor Honoris Causa por la UAEM, “que 

expresan su amor por México a través de la música”.  

Salvador López enfatizó la importancia de replicar el modelo de la OSJUAEM 

-conformada por alrededor de 80 jóvenes, en su mayoría estudiantes de nivel medio 

y superior de la institución educativa- en otras instituciones de educación superior 

del país, pues apoya decididamente a los jóvenes universitarios.  

 Como parte de la función que el Ballet Folklórico de México de Amalia 

Hernández ofreció en el “Coloso de Reforma”, donde ejecutó bailes de los estados 



 

de Guerrero, Veracruz, Sonora y Jalisco, la OSJUAEM interpretó Conga del Fuego 

Nuevo, Leyenda de Miliano, Sarao y Danzón No. 2 –coreografiado por el  ballet-, 

bajo la dirección de Arturo Márquez y de su propia autoría; en tanto, bajo la batuta 

de su directora, Hilda Saquicoray, la agrupación universitaria interpretó Guadalajara, 

el Huapango de Moncayo –también coreografiada por los bailarines- y Las 

Mañanitas.  

Cabe destacar que desde su fundación, la Orquesta Sinfónica Juvenil de la 

Universidad Autónoma del Estado de México difunde la música mexicana y de otros 

géneros, pero sobre todo ofrece un modelo educativo musical con enfoque 

humanista, a través del cual integra a la comunidad estudiantil universitaria, con el 

propósito de abonar  a su formación profesional.  
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UAEM, UNAM y SIGNA firman convenio  
para creación de clúster en farmacéutica 

 
 Se trata del primer esfuerzo de este tipo en el que participa la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense y que le permitirá fortalecer su papel en la economía del 
conocimiento, es decir, aquella que genera progreso social y desarrollo de capital. 
 

Para generar investigación conjunta en el área de las Ciencias Químicas, la 

Universidad Autónoma del Estado de México y la Universidad Nacional Autónoma de 

México, a través del Centro de Investigación en Química Sustentable UAEM-UNAM, 

firmaron un convenio de colaboración con la empresa SIGNA, fabricante de activos 

farmacéuticos. 



 

 El propósito del instrumento legal signado es la creación de un clúster que 

permitiría a la UAEM, la UNAM y SIGNA colaborar estratégicamente para obtener 

beneficios comunes. 

Se trata del primer esfuerzo de este tipo en el que participa la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense y que le permitirá fortalecer su papel en la economía del 

conocimiento, es decir, aquella que genera progreso social y desarrollo de capital. 

Durante la firma del Convenio de Colaboración UAEM-UNAM-SIGNA, que en 

representación del rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, 

encabezó la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados, Rosario Pérez 

Bernal, acompañada por el director de la Facultad de Química de la UAEM, Carlos 

Eduardo Barrera Díaz, se destacó que el referido clúster generará 14 dólares por 

cada dólar invertido. 

En las instalaciones del CIQS, donde también se dieron cita el coordinador de 

Investigación Científica de la UNAM, William Lee Alardín; el director del Instituto de 

Química de la UNAM, Jorge Peón Peralta, y el director de SIGNA, Óscar Gabriel 

Vivanco Saavedra, se subrayó que el principal beneficio es que de esta manera se 

abre una puerta para la generación de conocimiento y la retroalimentación entre los 

investigadores. 

Sin embargo, se dijo, también destaca un aspecto relevante: la vinculación 

entre la academia y la industria privada, que tendrá como resultado beneficios para 

la investigación que realizan las instituciones participantes, pero principalmente, para 

los más de 1300 estudiantes de licenciatura y posgrado que se forman en la 

Facultad de Química y en el CIQS, futuros investigadores y profesionistas. 

De esta manera, se cumple con uno de los objetivos de la Administración 

2013-2017, encabezada por el rector Jorge Olvera García, en cuanto a orientar la 

investigación hacia la innovación y el carácter emprendedor.  

Durante el recorrido que por las instalaciones del CIQS se realizó luego de la 

firma de este instrumento legal, se reconoció que una de las áreas más fuertes de 



 

investigación de este espacio es la Microscopía, por lo que se considera la creación, 

en un futuro, de un laboratorio en esta área, como apoyo a la industria automotriz. 
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Participan 665 personas de 23 países en curso de UAEM 
 

 La Autónoma mexiquense lleva a cabo el Curso de Certificación “El nuevo modelo de 
publicación electrónica y Redalyc 3.0: Marcación XML JATS”. 

 Tiene como propósito dar a conocer a los editores las ventajas de este sistema de 
marcación, las fases de su desarrollo, los modelos de marcadores con las 
herramientas disponibles en América Latina y la forma de marcar un texto en XML 
JATS.  
 

La Universidad Autónoma del Estado de México lleva a cabo el Curso de 

Certificación “El nuevo modelo de publicación electrónica y Redalyc 3.0: Marcación 

XML JATS”, en cuya primera de cuatro sesiones participaron 665 personas, 

adscritas a 330 instituciones de 23 países, entre ellos, Alemania, Canadá, Cuba, 

España, Portugal, Reino Unido y Estados Unidos. 

 Este curso tiene como propósito dar a conocer a los editores las ventajas de 

este sistema de marcación, las fases de su desarrollo, los modelos de marcadores 

con las herramientas disponibles en América Latina y la forma de marcar un texto en 

XML JATS.  

Durante la primera sesión, el director general, Eduardo Aguado; la directora 

de Tecnología e Innovación, Arianna Becerril, y el director de Documentación y 

Contenido de Redalyc, Salvador Chávez, explicaron que el objetivo de sumarse a 

este estándar internacional es empoderar a los editores y a la comunicación 

científica de la región, así como garantizar un acceso abierto no comercial, 

sustentable y competitivo.  



 

En esta primera sesión también se abordaron temas como las nuevas 

condiciones de la comunicación electrónica, la pérdida de identidad de las revistas y 

las particularidades de la publicación continua.  

Eduardo Aguado señaló que muchas revistas electrónicas no han sabido 

aprovechar los avances tecnológicos y se han convertido solamente en un “clon” de 

sus versiones impresas.  

Al respecto, se indicó que sumarse a XML JATS permitirá aprovechar al 

máximo las ventajas de la edición electrónica, con el propósito de posicionar a las 

publicaciones, recuperar la belleza, eficiencia e identidad de las revistas impresas en 

el ámbito digital, potenciar el papel de la multimedia para pasar de la lectura lineal 

que se efectuaba mediante PDF a una lectura hipertextual y de esta forma, nutrir el 

discurso científico de la región.  

Las sesiones restantes del Curso de Certificación “El nuevo modelo de 

publicación electrónica y Redalyc 3.0: Marcación XML JATS” se llevarán a cabo el 

miércoles 10, el jueves 18 y el jueves 25 de agosto. 
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Investigadores UAEM desarrollaron  
gel que inhibe corrosión del acero  

 
 La degradación progresiva de estructuras de acero o de concreto implica pérdidas 

financieras importantes, pues a nivel mundial se estima que 40 por ciento del total de 
las estructuras de concreto reforzado debe seguir un mantenimiento o reparación, 
mientras que el resto debe ser reemplazado por completo.  
 

El gel a base de extracto de hojas de aloe vera inhibe la corrosión del acero y en 

consecuencia, el proceso de desgaste del material, destacó el investigador del 



 

Centro Universitario Valle de México de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Héctor Herrera Hernández.  

Subrayó que la creación de materiales reforzados con varillas para la 

construcción de edificios de gran altura, puentes, muros de contención, edificios 

urbanos de varios niveles, viviendas, fachadas, columnas, muelles, entre otros, 

requiere que el acero contenido en las varillas resista esfuerzos, contracciones, 

vibraciones y cargas.  

El experto indicó que la degradación progresiva de estructuras de acero o de 

concreto implica pérdidas financieras importantes, pues a nivel mundial se estima 

que 40 por ciento del total de las estructuras de concreto reforzado debe seguir un 

mantenimiento o reparación, mientras que el resto debe ser reemplazado por 

completo.  

En la actualidad, puntualizó, existen diversos métodos de prevención y 

protección de estructuras de acero reforzado, que tiene como objetivo incrementar 

su durabilidad; sin embargo, estos procedimientos son costosos y técnicamente 

cuestionables con respecto a la durabilidad y calidad de la reparación.  

Refirió que mediante la técnica de Espectroscopia de Impedancia 

Electroquímica (IES, por sus siglas en inglés), la cual usa señales de corriente 

alterna aplicadas a electrodos, se evaluó la resistencia a la corrosión en presencia y 

ausencia del referido gel, el cual logró inhibir totalmente el proceso de corrosión del 

acero.  

De esta manera se determinó, dijo Héctor Herrera Hernández, que la 

aplicación de aloe vera en el acero es una técnica que responde a las necesidades 

en materia de sustentabilidad, pues inhibe el proceso de corrosión, inevitable en 

estructuras de concreto reforzado, debido a cargas exteriores e incluso, el ingreso 

de agua y contaminantes en grietas.   
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Realizará UAEM Feria del Hongo y Simposio  
de Biotecnología: Ciencia y Cultura 

 
 Se llevará a cabo los días 24 y 25 de agosto, en la comunidad de San Bartolo 

Oxtotitlán del municipio de Jiquipilco. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México, en coordinación con el H. 

Ayuntamiento de Jiquipilco, llevará a cabo la Primera Feria del Hongo y Simposio de 

Biotecnología: Ciencia y Cultura, los días 24 y 25 de agosto, en la comunidad de 

San Bartolo Oxtotitlán de este municipio. 

 En conferencia de prensa para dar a conocer los pormenores de este 

ejercicio, que reunirá a especialistas de las facultades de Ciencias y Ciencias 

Agrícolas de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, pero también de otras 

universidades del país, así como alumnos, productores y público en general, se 

informó que la Feria contempla actividades académicas, culturales y artísticas. 

 Durante el evento, encabezado en representación del rector Jorge Olvera 

García, por la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, 

Rosario Pérez Bernal, y al que asistieron la presidenta municipal de Jiquipilco, 

Marisol González Torres, y el coordinador del Centro de Investigación en Ciencias 

Biológicas Aplicadas (CICBA) de la UAEM, Octavio Monroy Vilchis, se indicó que 

durante dos día de trabajo también se realizarán exposiciones, muestras 

gastronómicas y conferencias magistrales. 

 Sobre el Simposio de Biotecnología: Ciencia y Cultura, Octavio Monroy detalló 

que tendrá como temáticas la Biotecnología de Hongos, Etnomicología y Cultivo de 

Hongos; su principal objetivo, dijo, será difundir a través de diversas actividades, el 

conocimiento científico, cultural y tradicional de las 30 especies de hongos que se 

ubican en esta región. 



 

 En este contexto, la presidenta municipal señaló que este evento también 

servirá para continuar los trabajos que el ayuntamiento, en coordinación con la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, realiza para la conservación de casi dos mil 

800 hectáreas de bosque ubicadas en esta comunidad, donde además de existir 30 

especies de hongos, hay una amplia variedad de fauna y flora que requiere de 

estrategias de protección. 

 Cabe puntualizar que el acceso a la Feria del Hongo y las actividades que se 

desarrollarán son totalmente gratuitas; además, se espera la participación de 

alumnos de primaria, secundaria y preparatoria. 
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Derecho constitucional de los universitarios 
a la seguridad social está garantizado: Jorge Olvera 

 
 La UAEM no adeuda ningún recurso al ISSEMyM, en lo que corresponde a 

las aportaciones de seguridad social y pensiones que por obligación la 
institución retiene a sus trabajadores y que de manera importante, 
complementa con la cuota patronal.  
 

Los académicos y trabajadores administrativos de la Universidad Autónoma del 

Estado de México y sus familias pueden estar tranquilos, porque su derecho 

constitucional a la seguridad social se encuentra garantizado, afirmó el rector Jorge 

Olvera García, quien abundó que “no se ha negado, ni se negará a ningún 

trabajador en activo o pensionado, ni a sus dependientes económicos, el acceso a 

los servicios de salud que brinda el Instituto de Seguridad Social del Estado de 

México y Municipios (ISSEMyM)”. 

 Detalló que los universitarios que deseen iniciar el trámite de jubilación 

pueden hacerlo con absoluta normalidad ante la instancia correspondiente, siendo 



 

conscientes y respetando los tiempos que este proceso implica en cada una de las 

instituciones involucradas. 

 Jorge Olvera García reiteró el compromiso de la Administración 2013-2017 de 

cumplir con las obligaciones y compromisos que en materia laboral tiene la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense, con la firme intención de no comprometer la 

tranquilidad y seguridad de sus trabajadores, así como el buen rumbo de la 

institución. 

 En este contexto, el titular de la Secretaría de Administración de la Autónoma 

mexiquense, Javier González Martínez, puntualizó que la UAEM no adeuda ningún 

recurso al ISSEMyM, en lo que corresponde a las aportaciones de seguridad social y 

pensiones que por obligación la institución retiene a sus trabajadores y que de 

manera importante, complementa con la cuota patronal.  

Indicó que las aportaciones de fondo de asistencia, fondo de pensiones, pago 

de servicios a estancias infantiles, créditos hipotecarios, préstamos a mediano y 

largo plazo, seguros de vida, seguros de gastos médicos mayores, así como todas 

aquellas retenciones establecidas por ley se encuentran cubiertas y debidamente 

soportadas, tanto financiera como administrativamente.  

Incluso, resaltó el servidor universitario, no obstante que la Ley de Seguridad 

Social para los Servidores Públicos del Estado de México y Municipios sufrió 

modificaciones en 2012, en lo tocante a los porcentajes de aportación que deberían 

pagar los derechohabientes, como cuotas de seguridad social, la Universidad 

Autónoma del Estado de México decidió asumir el costo de dichos incrementos, con 

el propósito de no afectar los ingresos de los trabajadores. 
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Reconocerán trayectoria de historiador,  
filósofo y escritor Miguel León-Portilla 

 
 Lo anterior, en el marco de la Segunda Feria Internacional del Libro Estado de 

México (FILEM), que el Gobierno del Estado de México, la Universidad Autónoma del 
Estado de México y el Ayuntamiento de Toluca llevarán a cabo del 26 de agosto al 4 
de septiembre de 2016.  
 

En el marco de la Segunda Feria Internacional del Libro Estado de México (FILEM), 

que espera contar con más de 160 mil participantes, el Gobierno del Estado de 

México, la Universidad Autónoma del Estado de México y el Ayuntamiento de Toluca 

reconocerán la trayectoria del historiador, filósofo y escritor Miguel León-Portilla.  

 Así lo informaron, en conferencia de prensa, la secretaria de Difusión Cultural 

de la UAEM, María de Lourdes Morales Reynoso –quien acudió en representación 

del rector Jorge Olvera García-; el director general de Patrimonio y Servicios 

Culturales de la Secretaría de Cultura del gobierno estatal, Felipe González Solano, 

y el director del Instituto Municipal de Cultura, Emmanuel Sánchez López, quienes 

precisaron que la FILEM se llevará a cabo del 26 de agosto al 4 de septiembre de 

2016, de 11:00 a 20:00 horas, en la Plaza de los Mártires de la capital mexiquense. 

Con la finalidad de promover la lectura y cultura entre los mexiquenses, el 

programa de actividades de la Feria confluye los esfuerzos de las tres instancias y 

contempla la participación de más de 150 sellos editoriales de México y otros países, 

así como representantes de 12 naciones –tres más que en la edición anterior.  

En el Jardín Botánico “Cosmovitral”, María de Lourdes Morales Reynoso 

refirió que en el marco de la inauguración, que se llevará a cabo el 27 de agosto, a 

las 11:00 horas, se entregarán los reconocimientos a los ganadores de los premios 

internacionales de Poesía “Gilberto Owen Estrada” y de Narrativa “Ignacio Manuel 

Altamirano”, a los que convoca la UAEM. 

Anunció que también se llevará a cabo por primera vez, el Encuentro 

Internacional de Caricaturistas, que contará con la presencia de representantes de 

Inglaterra, España y Argentina, así como la colaboración de Rafael Barajas (Fisgón); 



 

además, se efectuará el Encuentro Internacional de Cuentacuentos, con la 

asistencia de representantes de Francia, Italia y Polonia. 

María de Lourdes Morales Reynoso indicó que durante los 10 días se 

realizarán más de 140 presentaciones de libros y conversatorios, así como 100 

presentaciones artísticas en el foro ubicado en la Plaza “Fray Andrés de Castro”.  

Felipe González Solano destacó que en promedio, los mexicanos leemos 5.3 

libros por año, de los cuales, 3.8 son de texto y 1.5 por placer; por ello, reconoció, es 

un desafió para las instituciones incentivar la lectura, que representa múltiples 

ventajas académicas, pero también personales. 

En su momento, Emmanuel Sánchez López expresó que la segunda edición 

de la FILEM es un acontecimiento sin precedentes, que una vez más confluye la 

sinergia de todas las instituciones para representar un regalo para los lectores.    

 Las editoriales participantes en la Segunda Feria Internacional del Libro del 

Estado de México (FILEM), entre las que destacan el Fondo de Cultura Económica, 

Siglo XXI, Paidós, Sexto Piso, Alfaguara, Planeta, Diana, Grijalbo, Taurus, Grijalbo, 

Algarabía, así como los fondos editoriales de la UAEM y la UNAM, ofrecerán a los 

visitantes descuentos de hasta 40 por ciento. 
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UAEM, sede del Seminario “Conflicto Político en América Latina” 
 

 Este ejercicio académico tuvo como propósito profundizar en aquellos fenómenos 
políticos que han sido parte fundamental de la historia de esta región del mundo. 
 

La Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado 

de México fue sede del Seminario “Conflicto Político en América Latina”, dirigido a 



 

especialistas de esta casa de estudios de la entidad, así como a integrantes de la 

Asociación Mexicana de Ciencias Políticas (AMECIP). 

 Durante la ceremonia de inauguración, encabezada por el director de este 

espacio académico, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón, y el secretario de Relaciones 

Internacionales de la AMECIP, Jesús Tovar Mendoza, se refirió que este ejercicio 

académico tuvo como propósito profundizar en aquellos fenómenos políticos que 

han sido parte fundamental de la historia de esta región del mundo. 

 Por esta razón, se invitó a especialistas de instituciones académicas de 

Estados Unidos y Chile a exponer sobre temas como las Rutas políticas en la 

América Latina del Siglo XXI y el gobierno de Bachelet: ¿Crisis del proyecto 

refundacional? 

Cienfuegos Terrón sostuvo que la democracia se ha erigido como la forma de 

gobierno mayormente extendida en el mundo entero, pero paradójicamente, en 

diversos países se sigue cuestionando la consolidación de las instituciones y 

procedimientos democráticos, que no han sido suficientes para elevar la calidad de 

vida de las sociedades. 

Ello, dijo ante los asistentes, representa un signo de los  tiempos actuales, 

que han generado una serie de retos y desafíos necesarios para llevar a cabo una 

reflexión crítica y propositiva; advirtió que los regímenes democráticos 

latinoamericanos están padeciendo una crisis de legitimidad que se manifiesta frente 

a otros procesos, en la presencia de conflictos políticos y sociales, como lo han 

advertido en una creciente complejidad, que pareciera reconfigurar el escenario en 

que se desenvuelven los diferentes actores políticos y sociales. 

 Durante su participación, el director de la Maestría en Políticas Públicas y 

Gerenciamiento del Desarrollo de la Universidad Nacional de San Martín y 

Georgetown University,  Marcelo Cavarozzi, aseguró que en América Latina se 

pueden observar sociedades en las se ha reducido la pobreza en los últimos años, 

pero ha incrementado la desigualdad y la distancia entre los pobres y los más ricos; 



 

“esa situación se siente como injusticia y la política tiene pocos elementos reales 

para hacer frente a ello”. 

En este sentido, opinó que la encrucijada en la que están las democracias de 

esta región es mediocre y eso tiene que ver con el funcionamiento de mecanismos 

institucionales, los liderazgos y los sectores que han sido incluidos. 

Durante la sesión de este seminario también se abundó sobre temas como el 

crecimiento económico de la región, el cual no ha sido tan acelerado como en otras 

partes del mundo, pero también sobre los diferentes gobiernos que han sido muy 

característicos de la región. 

En especial, se abundó sobre el tema de Chile y los diferentes sistemas de 

gobierno por los que ha atravesado a lo largo de su historia y su incursión a los 

sistemas democráticos; al término de la sesión, los asistentes tuvieron una sesión de 

preguntas y respuestas dirigida a los especialistas de las Universidad Nacional de 

San Martín en Argentina y la University Georgetown, así como de la Sociedad 

Chilena de Sociología. 
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Educación superior en México enfrenta  
uno de sus principales desafíos 

 
 Se trata de brindar competencias básicas a sus estudiantes para incorporarlos a una 

sociedad productiva que está en constante cambio a nivel tecnológico, científico, 
político, económico y social. 
 

En la actualidad, la educación superior en México enfrenta uno de sus principales 

desafíos, es decir, brindar competencias básicas a sus estudiantes para 

incorporarlos a una sociedad productiva que está en constante cambio a nivel 



 

tecnológico, científico, político, económico y social, señalaron especialistas de la 

Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

Ante ello, desde hace varios años se han implementado programas de 

atención personalizada hacia los estudiantes, como son los sistemas de tutoría 

académica, indicaron Eyeni García Bernal e Inés Aimme Iturbide Pardiñas, al 

presentar un diagnóstico de estudio de caso de las cinco licenciaturas de la Facultad 

de Medicina de la UAEM, para evaluar las líneas formativas del claustro de 

docentes.  

Las universitarias explicaron que las instituciones de educación superior se 

han enfocado en estos programas de tutoría académica y desarrollo integral, que 

han servido para disminuir la ansiedad, pero también han favorecido la integración y 

mejorado las condiciones para el aprendizaje. 

 Las universitarias refirieron que en la Facultad de Medicina de la UAEM el 

claustro de tutores accede a cursos para poder pertenecer a éste, conscientes de la 

responsabilidad que asumen en la formación de los futuros profesionales de la 

Medicina. 

 Dijeron que a partir del diagnóstico y con los resultados obtenidos, se 

establecieron líneas formativas que coadyuvarán al fortalecimiento del perfil 

profesional de los tutores y promoverán talleres metodológicos interactivos con 

objetivo, ámbitos de intervención en la tutoría y reflexiones pertinentes. 

 En tanto, indicaron, la evaluación que se implementará para aplicar este 

diagnóstico en un taller participativo contribuirá a solucionar limitaciones que se 

manifiestan en los alumnos y tutores. 

 Las especialistas de la UAEM opinaron que colocar en un lugar prioritario la 

acción tutorial representa tener apertura y sensibilidad para identificar qué le pasa al 

tutorado y buscar juntos las alternativas para solucionar sus problemas, 

acompañarlo en su proceso de consolidar su vida como joven, que en breve se 

incorporará a un campo de trabajo competitivo, difícil y escaso. 

 



 

COMUNICADO 0667 
ATLACOMULCO, MÉX. 
AGOSTO 10 DE 2016 

 
 

Estudiante UAEM es distinguido  
con Presea “Lic. Isidro Fabela Alfaro” 

 
 Desde sus estudios de nivel básico, Juan Manuel Suárez García, alumno de la 

Escuela Preparatoria de la UAEM, se distingue por su alto rendimiento académico y 
sobresale en las áreas de la ciencia, la cultura y el deporte. 
 

Juan Manuel Suárez García, alumno del Plantel “Lic. Isidro Fabela Alfaro” de la 

Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México, fue 

distinguido con la Presea “Lic. Isidro Fabela Alfaro”, en la Modalidad de Juventud, 

otorgada por el H. Consejo Ciudadano del Municipio de Atlacomulco, en el marco de 

la Ceremonia Conmemorativa al 192 Aniversario de la Erección del Municipio, 

encabezada por la presidenta, Anna María Chimal Velasco. 

 Dicha presea se otorga a los oriundos de este municipio cuya formación y 

aportación en beneficio de la sociedad los distingue a nivel municipal, estatal, 

nacional e internacional en las siguientes modalidades: Tradiciones, Desarrollo 

Empresarial, Educación, Cultura, Salud, Deportes, Juventud, Mujer 

Atlacomulquense, Proyectos Productivos, Servicio Público, Gestión Social, Medio 

Ambiente, Ciencia y Tecnología, Mérito Cívico y Post Mortem. 

 Durante la ceremonia, a la que asistió el director del Plantel “Lic. Isidro Fabela 

Alfaro” de la UAEM, Juan Carlos Medina Huicochea, la presidenta municipal 

reconoció la aportación que cada uno de los galardonados realiza al desarrollo del 

municipio, como el caso de Juan Manuel Suárez García, alumno del quinto semestre 

de la Escuela Preparatoria de la UAEM, quien desde sus estudios de nivel básico se 

distingue por su alto rendimiento académico y sobresale en las áreas de la ciencia, 

la cultura y el deporte. 



 

 En representación de los galardonados, el estudiante universitario agradeció 

al ayuntamiento la entrega de este reconocimiento y exhortó a los presentes a 

trabajar en pro de la sociedad, pero también a esforzarse por alcanzar sus metas. 

Indicó además, que representaría a la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

a su municipio, estado y país en el Campeonato Mundial de Microsoft Office 

Specialist, que se lleva a cabo en Orlando, Florida. Señaló que su objetivo en dicha 

competencia, a la que asistirá luego de obtener el primer lugar en la Categoría Word 

2013 en el Campeonato Nacional Microsoft Office Specialist México 2016, es ser un 

digno representante de su Alma Mater. 

 
 
COMUNICADO 0668 
TENANCINGO, MÉX. 
AGOSTO 10 DE 2016 

 
 

Tenancingo de la UAEM realizó Semana de la Tigridia 
 

 A través de recorridos guiados, estudiantes, académicos y trabajadores 
administrativos, así como público en general, pudieron conocer la riqueza de estas 
plantas silvestres, cuya flor se caracteriza por su belleza. 
 

Por quinto año consecutivo, el Centro Universitario Tenancingo de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, a través de la carrera de Ingeniero Agrónomo en 

Floricultura, llevó a cabo en su Centro de Conservación de Especies Silvestres, la 

Semana de la Tigridia, que contó con la participación de aproximadamente mil 

personas. 

A través de recorridos guiados, estudiantes, académicos y trabajadores 

administrativos, así como público en general, pudieron conocer la riqueza de estas 

plantas silvestres, cuya flor se caracteriza por su belleza y que también es llamada 

"Oceloxóchitl", "Flor de tigre" o "Flor de un día", que durante los meses de julio y 

agosto viste los jardines universitarios de la zona sur del territorio mexiquense. 



 

En entrevista, el académico Luis Miguel Vázquez García expresó que México 

es el país más rico en tigridias y que de las 40 especies registradas, el Centro 

Universitario UAEM Tenancingo cuenta con 37.  

Es increíble mirar estas flores, consideró, por lo que año con año se 

incrementa la asistencia de visitantes; refirió que la Semana de la Tigridia se realiza 

desde 2011 en el Centro Universitario, que cuenta con el Centro de Conservación de 

Especies Silvestres, esfuerzo en el que participan también investigadores de la 

Universidad Autónoma Chapingo y de instituciones de educación superior y centros 

de investigación de los estados de Jalisco, Puebla e Hidalgo. 

El catedrático universitario refirió que las tigridias adornan las terrazas del 

Centro Universitario UAEM Tenancingo y aproximadamente una hectárea del 

campus, ofreciendo un espectáculo muy colorido a la vista. 

 

 
 
COMUNICADO 0669 
TLALNEPANTLA, MÉX. 
AGOSTO 11 DE 2016 

 
 

En beneficio de jóvenes mexiquenses, UAEM llega a Tlalnepantla 
 

 El rector Jorge Olvera García y la Secretaría de Educación, Ana Lilia Herrera 
Anzaldo, colocaron la primera piedra de la Unidad Académica Profesional UAEM 
Tlalnepantla. 

 Este espacio tiene como objetivo ampliar la cobertura de educación superior en la 
zona conurbada del Valle de México; en su construcción y equipamiento el Gobierno 
del Estado de México invertirá 130 millones de pesos. 

 Jorge Olvera García sostuvo que la Autónoma mexiquense extiende su cobijo 
académico a este municipio, donde iniciará operaciones el próximo ciclo escolar y 
cuya primera generación será beneficiada casi al 100 por ciento. 

 Herrera Anzaldo destacó que la educación es la mejor palanca para detonar 
oportunidades, certidumbre y alcanzar sueños; subrayó la importancia de que ahora 
los jóvenes de la región contarán con un plantel universitario cerca de casa.  
 



 

En beneficio de la juventud mexiquense, el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, y la titular de la Secretaría de Educación, 

Ana Lilia Herrera Anzaldo, colocaron la primera piedra de la Unidad Académica 

Profesional UAEM Tlalnepantla, espacio que tiene como objetivo ampliar la 

cobertura de educación superior en la zona conurbada del Valle de México y en cuya 

construcción y equipamiento el Gobierno del Estado de México invertirá 130 millones 

de pesos. 

Ante la presidenta municipal de Tlalnepantla, Aurora Denisse Ugalde Alegría, 

Jorge Olvera García sostuvo que la Máxima Casa de Estudios mexiquense extiende 

su cobijo académico a este municipio, donde iniciará operaciones el próximo ciclo 

escolar y cuya primera generación, anunció, será beneficiada casi al 100 por ciento, 

con alguna de las 40 modalidades de becas con que cuenta la institución. 

“La UAEM ya está aquí y va a estar para siempre, seguramente va a ser un 

gran polo de desarrollo y de despegue para este municipio, para esta región del 

país”, aseveró el rector, quien enfatizó que los jóvenes universitarios no tendrán que 

trasladarse a otros municipios, porque la Máxima Casa de Estudios mexiquense ha 

llegado hasta Tlalnepantla, cuyo campus significa la consumación de la 

responsabilidad que la institución tiene ante la sociedad. 

En el predio donde será construido este nuevo campus de la UAEM, Ana Lilia 

Herrera Anzaldo destacó que la educación es la mejor palanca para detonar 

oportunidades, certidumbre y alcanzar sueños; subrayó la importancia de que ahora 

los jóvenes de la región contarán con un plantel universitario cerca de casa.  

Después de reconocer a la UAEM, que por la calidad de la educación que 

imparte ocupa el tercer lugar entre instituciones de educación superior públicas y 

privadas, y está ubicada entre las 35 mejores de América Latina, Herrera Anzaldo 

puntualizó la importancia de impulsar al país y atreverse a romper paradigmas para 

definir el modelo educativo. 



 

Aurora Denisse Ugalde Alegría agradeció la voluntad y esfuerzo del rector 

Olvera García para que los 200 mil habitantes de este municipio, en su mayoría 

jóvenes, tengan oportunidades educativas, ahora escasas y costosas en la zona.  

En tanto, el secretario de Docencia de la UAEM, Alfredo Barrera Baca, señaló 

que con base en un minucioso análisis local y regional de diversos indicadores 

socioeconómicos, educativos y financieros, la Unidad Académica Profesional 

Tlalnepantla, que albergará los sueños, las intenciones, las expectativas y los logros 

de los jóvenes de este municipio, ofertará inicialmente las licenciaturas en 

Administración de Empresas, Logística, Medios Alternos de Solución de Conflictos y 

Negocios Internacionales Bilingüe.  

La Unidad Académica Profesional UAEM Tlalnepantla beneficiará a una 

población de tres mil estudiantes de la Región XII del Estado de México con 

cabecera en Tlalnepantla y Atizapán de Zaragoza; su construcción contempla 

edificios para las cuatro licenciaturas, pórtico de acceso peatonal y vehicular, barda 

perimetral y cancha de usos múltiples, en una superficie de más de once mil metros 

cuadrados. 

 

 
COMUNICADO 0670 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 11 DE 2016 

 
 

Desarrolla UAEM prototipo de metamaterial  
 

 Permitirá el diseño preliminar de un colector solar volumétrico capaz de captar la 
energía con mayor eficiencia. 
 

La Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México 

desarrolla un prototipo de metamaterial que permitirá el diseño preliminar de un 

colector solar volumétrico capaz de captar la energía con mayor eficiencia. 



 

 El autor de la investigación “Estado del arte de metamateriales angularmente 

selectivos para concentración solar”, que desarrolló con alumnos de este organismo 

universitario, Iván Martínez Cienfuegos, expresó que hoy en día se desea generar 

energía térmica para altas temperaturas, lo que es posible por medio de captadores 

solares volumétricos, entre otras opciones, que ayuden a reducir las pérdidas de 

calor, en comparación con otro tipo de sistemas.  

Como parte de este trabajo de investigación, refirió, se busca describir las 

técnicas utilizadas para la elaboración de metamateriales, con el fin de generar un 

colector solar volumétrico, utilizando un metamaterial angularmente selectivo para la 

reflexión de la radiación solar. 

Explicó que un metamaterial es un medio artificial que tiene propiedades 

específicas que no se observan de manera común en materiales naturales, tales 

como la refracción negativa; puede tener tanto la permeabilidad como permitividad 

negativa en el mismo intervalo de longitud de onda.  

Estas propiedades, dijo, permiten concentrar la radiación solar, por lo que es 

posible proponer concentradores solares elaborados con estos materiales 

especiales. 

Iván Martínez Cienfuegos aseguró que para poder generar un prototipo es 

necesario conocer el estado de los metamateriales aplicados a captadores 

volumétricos, así como sus ventajas y desventajas, fase en la cual se encuentra su 

investigación.  

 

COMUNICADO 0671 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 11 DE 2016 

 
 

Centro de Investigación en Ciencias  
Económicas cumple cinco años 

 



 

 La Facultad de Economía de la UAEM llevó a cabo el Ciclo de Conferencias “La 
economía mexicana en perspectiva. Ideas para entender su desarrollo”. 
 

Con motivo del 5º Aniversario del Centro de Investigación en Ciencias Económicas 

(CICE), la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México 

llevó a cabo el Ciclo de Conferencias “La economía mexicana en perspectiva. Ideas 

para entender su desarrollo”, marco en el cual se abordaron los siguientes temas: 

Ley de Coordinación Fiscal, una crítica aritmética; Producción en masa, desarrollo y 

subdesarrollo, México; Crecimiento económico restringido; Género: Inconsistencias 

e insuficiencias de su ausencia en la teoría de los precios y Volatilidad de los 

mercados financieros.  

 En la ceremonia de inauguración de este ejercicio académico, la directora de 

la Facultad de Economía, Reyna Vergara González, consideró que este tipo de 

ejercicios permiten abrir espacios de convivencia entre alumnos y profesores, con la 

finalidad de generar reflexión sobre diferentes temas que a su vez, contribuyan a 

entender el devenir de la economía mexicana y del propio Estado de México. 

Los temas, dijo, estarán enfocados a abordar y conocer la dinámica de la 

economía mexicana y de esta manera, comprender su desarrollo, pero también 

plantear alternativas de solución, como es el caso de la inversión en capital humano 

a través de una mejor educación, con lo cual se desarrollará una fuerza laboral 

calificada capaz de resistir los cambios en la demanda de mano de obra. 

Antes, el coordinador del Centro de Investigación en Ciencias Económicas de 

la Facultad de Economía, Pablo Mejía Reyes, sostuvo que con este ciclo de 

conferencias inician los festejos con motivo del aniversario de este espacio, pero 

también se busca analizar los impactos de la economía en el país, a través de temas 

trascendentales. 

 Por otro lado, refirió que el CICE está conformado por investigadores, en su 

mayoría con grado de doctor e integrantes del Sistema Nacional de Investigadores 

inmersos en dos cuerpos académicos enfocados al desarrollo de investigación en el 

estudio del crecimiento, producción y empleo; ciclos económicos regionales, 



 

sectoriales, políticos y económicos; evolución de la producción del sector 

manufacturero y los efectos de la política fiscal. 

El servidor universitario comentó que el CICE también está comprometido con 

la difusión y extensión de su quehacer académico e informó que cada semestre se 

encarga de publicar el Observatorio Económico del Estado de México. 

Entre los especialistas que participaron en este ciclo de conferencias 

destacan profesores e investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de 

México, Universidad Autónoma Metropolitana, Instituto Tecnológico y de Estudios 

Superiores de Monterey, Centro de Investigación y Docencia Económicas y de la 

propia Universidad Autónoma del Estado de México. 

 

 

COMUNICADO 0672 
ATLACOMULCO, MÉX. 
AGOSTO 12 DE 2016 

 
 

Deporte, cultura y artes son un derecho universitario: Jorge Olvera 
 

 El rector Jorge Olvera García encabezó la Ceremonia de Lectura del Segundo 
Informe de Actividades del director del Plantel “Lic. Isidro Fabela Alfaro”, Juan Carlos 
Medina Huicochea. 

 Puntualizó que el ensamble entre actividad académica, física y artística posee un 
potencial único que permite que los jóvenes tengan una formación totalmente 
integral. 
 

En el marco del Día Internacional de la Juventud, el rector Jorge Olvera García 

afirmó que la Universidad Autónoma del Estado de México “será siempre referente 

de una juventud que exige y cuyas demandas en materia de educación estamos 

obligados a satisfacer, mediante una mayor cobertura, pero principalmente 

garantizando la calidad y con una infraestructura digna”.  

Al encabezar la Ceremonia de Lectura del Segundo Informe de Actividades 

del director del Plantel “Lic. Isidro Fabela Alfaro”, Juan Carlos Medina Huicochea, 



 

Olvera García sostuvo que en beneficio de los jóvenes, “los proyectos de la 

Autónoma mexiquense nacen fuertes, son coherentes y exigentes, siempre 

persiguen la calidad”. 

Tal es el caso, aseveró, de este espacio de nivel medio superior, que con 

apenas cinco años de existencia, es referente de educación de calidad, al entregar a 

la sociedad resultados óptimos y en beneficio de los jóvenes de la región. 

Antes de colocar la primera piedra de la cancha de fútbol del Plantel, cuya 

inversión será de cinco millones de pesos y estará lista en tres meses, así como la 

rehabilitación de dos aulas, puntualizó que el ensamble entre actividad académica, 

física y artística posee un potencial único que permite que los jóvenes tengan una 

formación totalmente integral. 

Por ello, indicó, en la Máxima Casa de Estudios mexiquense el deporte, la 

cultura y las artes son un derecho universitario, lo cual abona al trabajo esmerado, 

de unidad y alianza que distingue el quehacer institucional y proyecta el éxito de los 

jóvenes, mediante su participación en certámenes de conocimientos y foros que les 

ofrecen opciones de crecimiento y desarrollo. 

En este contexto, Jorge Olvera García puntualizó que en los próximos días, 

tres deportistas universitarios irán tras una medalla en los Juegos Olímpicos Río 

2016 “y claro que son importantes las medallas porque representan la culminación 

de una ardua preparación y reflejan a una sociedad en desarrollo, tal y como lo 

entienden las grandes naciones, pues educación y deporte siempre van de la mano. 

Por eso el impulso que en la UAEM damos al deporte, como una acción 

cohesionadora, pero también formativa”. 

Juan Carlos Medina Huicochea informó que en días recientes, el estudiante 

del Plantel, Juan Manuel Suárez García, fue distinguido con la Presea “Lic. Isidro 

Fabela Alfaro”, en la Modalidad de Juventud, otorgada por el H. Consejo Ciudadano 

del Municipio de Atlacomulco, y obtuvo el primer lugar en el Campeonato Mundial de 

Microsoft Office Specialist, que se llevó a cabo en Orlando, Florida; en tanto, la 

alumna Guadalupe Juana Bermúdez Morales participó en el WiSci Girls Steam 



 

Camp, organizado por la Fundación Girl Up Perú, dependiente de la Organización de 

las Naciones Unidas (ONU). 

Precisó que el Plantel, con una matrícula de 692 alumnos, posee el Nivel 1 

del Sistema Nacional de Bachillerato (SNB); además, dijo, incorporó el Programa de 

Mentores, donde alumnos con habilidades especiales y voluntarios deciden apoyar a 

compañeros, por medio de asesorías entre pares. 

 

 
COMUNICADO 0673 
HUEHUETOCA, MÉX. 
AGOSTO 12 DE 2016 

 
 

Alumnos de Huehuetoca de UAEM  
recibieron certificaciones en inglés y francés 

 
 El conocimiento de una segunda y hasta una tercera lengua es fundamental para 

esta tarea, pero también es un aspecto importante para el desarrollo académico y 
profesional de quienes las dominan. 
 

Alumnos de los diferentes programas educativos que oferta la Unidad Académica 

Profesional Huehuetoca de la Universidad Autónoma del Estado de México 

recibieron certificaciones en los idiomas de inglés y francés, en ceremonia 

encabezada por el coordinador de este espacio universitario, Joel Martínez Bello. 

 Acompañado por la subdirectora Académica, María de Lourdes Casas 

Hinojosa;  la subdirectora Administrativa, Adriana Blanes Ugarte; la coordinadora de 

la Licenciatura en Lenguas, Claudia Elizabeth Leyra Parrilla, y el coordinador del 

Centro de Auto Acceso, Agustín Maya Miranda, Martínez Bello refirió que la 

administración encabezada por el rector Jorge Olvera García tiene como propósito 

promover la internacionalización de la Autónoma mexiquense, a través de diversas 

estrategias, la movilidad de estudiantes y académicos. 



 

 En este contexto, aseguró que el conocimiento de una segunda y hasta una 

tercera lengua es fundamental para esta tarea, pero también es un aspecto 

importante para el desarrollo académico y profesional de quienes las dominan. 

 En esta ceremonia se entregaron 25 certificaciones del idioma francés a 

alumnos que acreditaron los niveles de A1, A2 y B1, así como 14 certificaciones del 

idioma inglés; también se entregaron tres certificaciones de inglés a personal 

docente de este espacio de la Universidad Autónoma del Estado de México.  

 Se manifestó que la UAP Huehuetoca trabaja para consolidarse como una de 

las mejores opciones educativas de esta región de la entidad y se exhortó a los 

estudiantes que recibieron sus certificaciones a continuar su preparación académica. 

 

 

COMUNICADO 0674 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 12 DE 2016 

 
 

Universitarios a favor del medio ambiente 
 

 Estudiantes de la UAEM conocieron el trabajo que la institución realiza con respecto 
a la Carta de la Tierra. 
 

Estudiantes de la Licenciatura en Ciencias Ambientales de la Facultad de 

Planeación Urbana y Regional de la Universidad Autónoma del Estado de México 

que cursan la Unidad de Aprendizaje “Indicadores de Calidad Ambiental”, realizaron 

una visita guiada por las instalaciones de la Facultad de Odontología, con el objetivo 

de conocer el trabajo que esta comunidad desarrolla con respecto a la Carta de la 

Tierra. 

 El grupo encabezado por la académica Marcela Gómez escuchó la 

explicación del aval de la Carta de la Tierra en la UAEM, David Velázquez, sobre la 

historia de este importante documento internacional que comprende cuatro principios 



 

básicos: Respeto y cuidado de la vida, Integridad ecológica, Justicia social y 

económica y Democracia, no violencia y paz.  

Además, conoció los trabajos que de manera permanente realizan los 

integrantes de las Brigadas Ambientales Universitarias, los programas educativos 

que trabajan códigos de ética con los principios y valores para la sustentabilidad, así 

como las estrategias universitarias a favor de un mundo más justo, sustentable y 

pacífico.  

  Como parte de este ejercicio académico, los integrantes de ambas facultades 

intercambiaron experiencias y puntos de vista sobre la importancia que tiene que la 

Autónoma mexiquense forme parte de la Carta de la Tierra, pero sobre todo de las 

diversas acciones que los universitarios deben llevar a cabo a favor del medio 

ambiente, la protección de los recursos naturales, la sustentabilidad y la promoción 

de una sociedad justa y equitativa. 

Al término de la vista guiada se habló del Programa de Estudio, Promoción y 

Divulgación de la No-Violencia Activa y se obsequió a cada participante en la 

actividad un ejemplar del Boletín Ahimsa, publicación coordinada entre la UAEM y la 

Comisión de los Derechos Humanos del Estado de México.  

 

 

COMUNICADO 0675 
ATLACOMULCO, MÉX. 
AGOSTO 13 DE 2016 

 
 

Isidro Fabela Alfaro, mexiquense ejemplar  
 

 Durante la Velada Luctuosa realizada al diplomático mexicano en el Centro Regional 
de Cultura de Atlacomulco, la secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, María de 
Lourdes Morales Reynoso, subrayó que Fabela Alfaro creía en la educación como 
motor transformador de cambios políticos y sociales. 

 Por ello, dijo, los universitarios del Estado de México reconocemos el impulso que 
dio al Instituto Científico y Literario, en el marco de la obtención de su autonomía, 
que este año celebra sus 60 años. 



 

 

El mejor homenaje que se puede hacer a Isidro Fabela Alfaro en su LII Aniversario 

Luctuoso, es apoyar y practicar una visión humanista e integral de la educación, que 

ensanche los horizontes de la juventud mediante acciones que rebasen las fronteras 

locales y aspiren a la internacionalización, señaló la secretaria de Difusión Cultural 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, María de Lourdes Morales 

Reynoso. 

Durante la Velada Luctuosa realizada al diplomático mexicano en el Centro 

Regional de Cultura "Lic. Isidro Fabela" de Atlacomulco, a la que asistió el rector de 

la UAEM, Jorge Olvera García, y la presidenta municipal, Anna María Chimal 

Velasco, se recordó a un mexiquense ejemplar, autoridad en disciplinas como 

historia, política y derecho, que incursionó en el periodismo, la academia y la 

diplomacia de la que fue un maestro como representante de nuestro país. 

En este solemne acto, en el que se dieron cita servidores universitarios y 

públicos, Morales Reynoso subrayó que Fabela Alfaro creía en la educación como 

motor transformador de cambios políticos y sociales, por ello, dijo, los universitarios 

del Estado de México reconocemos el impulso que dio al Instituto Científico y 

Literario, en el marco de la obtención de su autonomía, que este año celebra sus 60 

años. 

Resaltó que la identidad de la política exterior mexicana, a través de los 

principios de no intervención, respeto a la soberanía de las naciones y cumplimento 

de los compromisos adquiridos mediante instrumentos de derecho internacional, se 

deben en gran medida a los buenos oficios de Isidro Fabela Alfaro. 

María de Lourdes Morales Reynoso concluyó que Fabela Alfaro es un ejemplo 

del hombre dedicado al servicio público, pero sobre todo del hombre que sirve a 

través de las leyes, "eje conductor en su vida pública y privada". Como defensor de 

oficio o juez de la corte internacional de La Haya siempre las consideró el baluarte 

de la libertad del hombre y de respeto al derecho de los demás, tanto en entre los 

individuos como entre las naciones. 



 

En su oportunidad, la alumna del Centro Universitario UAEM Atlacomulco, 

Itzel Esquivel Contreras, expresó que honesto es reconocer a Fabela Alfaro como 

padre de la autonomía de la UAEM, que a seis décadas de su nacimiento seguirá 

consolidando las cúspides intelectual, moral, cultural y humanista en el ámbito 

interno y en el internacional. 

 

 

COMUNICADO 0676 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 13 DE 2016 

 
 

Realizan Certamen Estudiantil de Conocimientos  
sobre Valores, Símbolos e Historia de la UAEM 

 
 Este concurso fue dirigido a todos los estudiantes de los planteles de la Escuela 

Preparatoria de la institución, con el objetivo de promover el conocimiento y respeto 
hacia aquellos símbolos y valores que identifican a los integrantes de esta 
comunidad. 
 

Los alumnos de los planteles de la Escuela Preparatoria de la Universidad 

Autónoma del Estado de México “Dr. Ángel Ma. Garibay K.”, René Martínez Vallejo; 

“Sor Juana Inés de la Cruz”, Adán Jared Cruz Vázquez, y “Nezahualcóyotl”, José 

Antonio Veja Mercado, fueron los ganadores del primero, segundo y tercer lugar, 

respectivamente, del 18º Certamen Estudiantil de Conocimientos sobre Valores, 

Símbolos e Historia de la UAEM. “60 Aniversario de la UAEM, 1956-2016”. 

 Este concurso, organizado por la Dirección de Identidad Universitaria de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, fue dirigido a todos los estudiantes de los 

planteles de la Escuela Preparatoria de la institución, con el objetivo de promover el 

conocimiento y respeto hacia aquellos símbolos y valores que identifican a los 

integrantes de esta comunidad. 

 En este ejercicio académico participaron alrededor del mil 800 estudiantes de 

ocho de los nueve planteles de la Escuela Preparatoria de la Autónoma mexiquense, 



 

quienes a lo largo del certamen contestaron un examen elaborado por el claustro de 

cronistas de la Universidad Autónoma del Estado de México y fueron evaluados por 

una comisión integrada por el cronista y docentes de cada espacio universitario. 

Cabe señalar que del total de alumnos participantes, la Comisión 

Organizadora eligió a los alumnos que obtuvieron el puntaje más alto en el examen 

de conocimientos sobre tópicos de identidad institucional. 

Luego de la evaluación, dicha comisión, integrada por Elena González 

Vargas, cronista de la Facultad de Química; Federico Martínez Gómez, cronista del 

Plantel “Nezahualcóyotl” de la Escuela Preparatoria y Noé Jacobo Faz Govea, 

cronista del Plantel “Sor Juana Inés de la Cruz”, dieron a conocer a los ganadores, a 

quienes conminaron a contribuir a fomentar el orgullo de ser universitarios. 

 

 

COMUNICADO 0677 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 13 DE 2016 

 
 

Cambio climático afecta producción de maíz 
 

 La agricultura y en especial, la siembra de maíz, ha sido la actividad más afectada 
por el cambio climático y con ello, las diversas funciones que este grano cumple, 
como son la económica, ambiental y social. 
 

El cambio climático modificó la precipitación y temperatura, las fechas de siembra y 

rendimiento por hectárea de la producción de maíz, aseguraron los colaboradores de 

la revista Ciencias Agrícolas Informa, editada por la Facultad de Ciencias Agrícolas 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, Miguel Ángel Damián Hurtado, 

Artemio Cruz León, Omar Romero Arenas y Dionicio Juárez Ramón. 

 Al presentar el trabajo de investigación “Manejo tradicional de maíz, cambio 

climático y fechas de siembra de productores de Tlaxcala, México”, los universitarios 

señalaron que luego de un estudio que realizaron entre productores de este estado 



 

del país fue posible observar un decremento gradual en el rendimiento, debido a que 

se han recorrido las fechas destinadas a la siembra, como resultado de los cambios 

de clima, pero también de la demanda de producción. 

 Los colaboradores de esta publicación de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense sostuvieron que la agricultura y en especial, la siembra de maíz, ha sido 

la actividad más afectada por el cambio climático y con ello, las diversas funciones 

que este grano cumple, como son la económica, en la producción de alimentos y 

materias primas; ambiental, en lo que se refiere a la conservación de recursos 

naturales y captura de carbono, y social, relacionadas con las formas de 

organización social y cultural. 

 Explicaron que el aumento de temperatura y la inestabilidad de las 

precipitaciones han afectado dicha actividad en áreas como la duración del ciclo de 

cultivo; en cuanto a la fisiología, por la exposición a temperaturas inusuales, 

deficiencias hídricas y nuevas concentraciones de dióxido de carbono. 

 Este fenómeno, dijeron, también altera el ciclo biológico de plagas y 

enfermedades, disponibilidad de nutrientes en el suelo y planificación del manejo de 

cultivos. 

Miguel Ángel Damián Hurtado, Artemio Cruz León, Omar Romero Arenas y 

Dionicio Juárez Ramón comentaron que es en el caso de aquellos productores 

cuyos métodos son más tradicionales donde se no ha visto una afectación mayor, 

asegurando que la resiliencia y productividad se deben a la aplicación de dichas 

técnicas tradicionales. 

  

 

COMUNICADO 0678 
ATLACOMULCO, MÉX. 
AGOSTO 14 DE 2016 

 
 

Universidades públicas son garante, baluarte  



 

y bandera de la calidad de la educación: Jorge Olvera 
 

 Al encabezar el Informe del director del Centro Universitario UAEM Atlacomulco, 
Antonio Sámano, el rector indicó que “en las universidades públicas el tema de la 
calidad, la evaluación y perseguir los más altos estándares para los profesores no es 
nuevo”. 

 Entregó definitividades a 32 profesores de este espacio universitario y destacó que 
en la UAEM este reconocimiento es una muestra e indicador de la capacidad y 
pertinencia que tienen los docentes para proyectar sus conocimientos. 
 

Luego de celebrar la reforma que en materia educativa impulsa el gobierno federal, 

el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

afirmó que desde hace años, las universidades públicas son garante, baluarte y 

bandera de la calidad de la educación en nuestro país. 

Al encabezar el Segundo Informe Anual de Actividades del director del Centro 

Universitario UAEM Atlacomulco, Antonio Sámano Ángeles, el rector indicó que “en 

las universidades públicas el tema de la calidad, la evaluación y perseguir los más 

altos estándares para los profesores no es nuevo”. 

En este acto de rendición de cuentas, marco en el cual entregó definitividades 

a cinco profesores, en representación de 32, de este espacio universitario, destacó 

que en la UAEM este reconocimiento es una muestra e indicador de la capacidad y 

pertinencia que tienen los docentes para proyectar sus conocimientos en los 

programas de nivel medio, superior y posgrado que ofrece en sus distintos espacios 

académicos. 

Olvera García refirió que durante los primeros tres años de la administración 

que encabeza se han entregado cerca de 800 definitividades y a pesar de las 

restricciones económicas, se hace un importante esfuerzo para reconocer a los 

profesores que tienen ese merecimiento. 

Las definitividades en la UAEM, explicó, se logran con trabajo, años de 

actividad, esfuerzo, con la conjunción de competencias y preparación. A quien no 

logra estos requisitos, dijo, ya no se le renueva contrato. “Este es un lenguaje que 



 

debe seguir el sistema educativo estatal, que debe seguir el ejemplo de las 

universidades públicas mexicanas y en particular, de la Autónoma mexiquense”. 

Tras conocer los avances que en el reciente año tuvo este espacio 

universitario, puntualizó que el Centro Universitario UAEM Atlacomulco representa 

desde 1984, uno de los grandes emblemas de la calidad de la educación que oferta 

la UAEM, como lo avala el que todas sus licenciaturas están acreditadas y que en 

cuanto a sus indicadores de desarrollo, éste ostenta el primer lugar entre los Centros 

Universitarios de la institución. 

En este contexto, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Jorge 

Olvera García, subrayó a la comunidad universitaria de la zona norte del Estado de 

México que seguirá atento a las exigencias de una juventud ávida de que sus 

demandas sean escuchadas y se les brinde educación de calidad.  

Antonio Sámano Ángeles informó que los tres cuerpos académicos del Centro 

fortalecieron la producción y divulgación del conocimiento, mediante la publicación 

de un libro, cinco capítulos de libro y cinco artículos indexados, así como la 

presentación de 17 ponencias de eventos nacionales e internacionales. 

También, abundó, se realiza un esfuerzo importante para lograr la 

acreditación internacional de la Licenciatura en Derecho -lo cual será un logro inédito 

en la UAEM-; además, se logró la certificación de la biblioteca y por quinta ocasión, 

se obtuvo el primer lugar en el certamen de realización de tesis de Administración al 

que convoca la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y 

Administración. 

Acompañado por titulares de las secretarías de la administración central de la 

institución y directores, así como estudiantes, profesores, investigadores y 

trabajadores administrativos, el rector Jorge Olvera García supervisó obras que 

pronto entregará, en beneficio de los más mil 400 estudiantes que conforman la 

matrícula del Centro Universitario UAEM Atlacomulco, de los cuales 70 por ciento 

son apoyados con alguna modalidad de beca, con la finalidad de revertir 



 

problemáticas como la deserción. 

 

 

COMUNICADO 0679 
VALLE DE CHALCO, MÉX. 
AGOSTO 14 DE 2016 

 
 

Universitaria diseña juguete didáctico para niños con autismo 
 

 Se trata de una tapetillo que permitirá a niños con pérdida motriz resolver diversas 
pruebas y realizar actividades, así como fortalecer sus capacidades y evaluar su 
grado de avance en cuanto a coordinación. 
 

Nancy Viridiana Hernández Hernández, egresada de la carrera de Diseño Industrial 

del Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, en coordinación con el profesor universitario Héctor Adrián Luevano Torres, 

diseñó un juguete didáctico interactivo que permitirá mejorar el proceso de 

estimulación en niños con autismo y ayudarlos a desarrollar y fortalecer su 

aprendizaje con facilidad. 

 La universitaria explicó que se trata de una tapetillo que permitirá a niños de 

tres a seis años con pérdida motriz resolver diversas pruebas y realizar actividades, 

así como fortalecer sus capacidades y evaluar su grado de avance en cuanto a 

coordinación. 

 Refirió que en el Centro Universitario UAEM Valle de Chalco se analizaron los 

materiales para la elaboración del tapetillo y se continúan haciendo las pruebas 

correspondientes a las actividades que permitan un mejor desarrollo de las 

capacidades de los pequeños a los que está dirigido este juguete, a fin de que sean 

capaces de alcanzar una retención de información de manera más eficiente. 

 En este contexto, Nancy Viridiana Hernández Hernández indicó que en el 

mundo existen millones de personas con Trastorno del Espectro Autista, donde se 

ubica el Síndrome de Asperger y el Autismo; sin embargo, dijo, no existe información 



 

suficiente sobre el uso de objetos destinados a la retroalimentación necesaria para el 

desarrollo intelectual en niños autistas. 

 

 

COMUNICADO 0680 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 14 DE 2016 

 
 

Realizará UAEM XXVII Exposición de  
Hongos y XIII Exposición de Biodiversidad 

 
 Se llevará a cabo del 25 al 27 de agosto, en el Jardín Botánico Cosmovitral de la 

ciudad de Toluca. 
 

En México existen alrededor de 20 mil especies de hongos, distribuidas 

principalmente en aquellos estados que tienen bosques templados; sin embargo, es 

posible encontrarlos en desiertos o en lugares con muy bajas temperaturas, señaló 

la coordinadora del Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Recursos 

Bióticos de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Cristina Burrola Aguilar, quien indicó que a pesar de su importancia, no 

existen muchos estudios sobre el reino fungi.  

 Al dar a conocer que del 25 al 27 de agosto se llevará a cabo la XXVII 

Exposición de Hongos y XIII Exposición de Biodiversidad, en el Jardín Botánico 

Cosmovitral de la ciudad de Toluca, la universitaria manifestó que sólo en el Estado 

de México se contempla la existencia de alrededor de 700 especies de hongos, de 

las cuales 250 son comestibles. 

Ante la relevancia de estos organismos, cada año alumnos de la Facultad de 

Ciencias que cursan la materia de Microbiología se dan a la tarea de colectar 

diversas especies en el Nevado de Toluca, con la finalidad de montar la exposición. 

 De esta manera, sostuvo, los estudiantes ponen en práctica sus 

conocimientos sobre Biología, Ecología y diversidad de hongos en esta región de la 



 

entidad y los transmiten a los asistentes a esta exposición, alumnos desde 

preescolar hasta doctorado, quienes obtienen información sobre la importancia que 

tienen los hongos para el ecosistema, sus usos potenciales y su papel en la cultura 

de la región. 

  Cabe destacar que también se llevará a cabo la Exposición de Biodiversidad, 

mediante la cual los investigadores de la Facultad de Ciencias de la UAEM dan a 

conocer algunos grupos de invertebrados, como insectos y amibas, a través de 

ejemplares que posee este organismo académico universitario; además, en esta 

ocasión se montará una muestra de plantas medicinales y plantas útiles, así como 

una muestra gastronómica. 

 La investigadora de la Máxima Casa de Estudios mexiquense refirió que si 

bien, la Exposición de Hongos se lleva a cabo desde hace 27 años, ninguna ha sido 

similar, pues los hongos son estacionales y eso provoca que durante el proceso de 

colecta no siempre se encuentren los mismos, lo cual hace única cada edición. 

 Finalmente, Cristina Burrola Aguilar puntualizó que uno de los propósitos de 

esta exposición es romper los tabúes existentes en torno a los hongos, dando a 

conocer que si bien, los hay tóxicos o venenosos, también hay comestibles e 

incluso, medicinales. 

 

COMUNICADO 0681 
ALMOLOYA DE JUÁREZ, MÉX. 
AGOSTO 15 DE 2016 

 
 

Inauguran Ciclo Escolar de Bachillerato a  
Distancia de UAEM en Centros de Readaptación   

 
 La Autónoma mexiquense inició actividades del Bachillerato Universitario a Distancia, 

en beneficio de 116 internos de los municipios de Ecatepec, Lerma, Otumba, 
Almoloya de Juárez y Tlalnepantla, así como de internos de la Escuela de 
reintegración Social para Adolescentes “Quinta del Bosque”. 

 Durante la convivencia con los internos, el rector Jorge Olvera García expresó su 
convencimiento sobre la importancia que tiene la educación en la reinserción social.   



 

 El Comisionado Estatal de Seguridad, Eduardo Valiente Hernández, enfatizó la 
iniciativa de la UAEM para ofertar este bachillerato, pues en él se finca una 
oportunidad de realización profesional que producirá más y mejores herramientas 
para los internos. 
 

Con la convicción de la importancia de la educación en la solución de las 

problemáticas que de manera más sensible afectan a la sociedad, la Universidad 

Autónoma del Estado de México, por primera vez en su historia, oferta su 

Bachillerato Universitario a Distancia en los Centro Preventivos de Readaptación 

Social del Estado de México, en beneficio de 116 internos de los municipios de 

Ecatepec, Lerma, Otumba, Almoloya de Juárez y Tlalnepantla, así como de internos 

de la Escuela de Reintegración Social para Adolescentes “Quinta del Bosque”. 

 En la Ceremonia de Inauguración del Ciclo Escolar 2016 de este programa 

académico, en el Centro Preventivo de Readaptación Social de Santiaguito, 

acompañado por el Comisionado Estatal de Seguridad Ciudadana del Estado de 

México, Eduardo Valiente Hernández, y el director general de Prevención y 

Readaptación Social, Luis Arias González, el rector de la UAEM, Jorge Olvera 

García, expresó su convencimiento sobre la importancia que tiene la educación en la 

reinserción social.   

 Durante la convivencia con los internos destacó que “nunca antes la 

Universidad había entrado a los centros de readaptación, como nunca antes había 

llevado educación a los migrantes, a quienes también se imparte el bachillerato a 

distancia, con apoyos importantes, como la donación de libros y la asesoría de 

instructores y capacitadores”. 

 Luego de anunciar que la institución entregó en comodato 32 equipos de 

cómputo y bibliografía a los referidos Centros Preventivos de Readaptación Social, 

dijo a los internos que la educación que recibirán “es seria y responsable, sólida 

académicamente, lo cual les permitirá contar con las herramientas para reinsertarse 

a la sociedad”.  



 

 Finalmente, acompañado por el secretario de Docencia de la UAEM, Alfredo 

Barrera Baca, Jorge Olvera García anunció que aquellos internos que muestren 

interés por sus estudios y destaquen académicamente podrán continuar su 

formación académica mediante la Licenciatura en Derecho que en este mismo 

formato ofertará la UAEM. 

 Eduardo Valiente Hernández puntualizó que uno de los derechos de mayor 

trascendencia e importancia del ser humano es tener acceso a una educación de 

calidad, mientras que uno de los mayores privilegios del hombre es coadyuvar para 

ponerla al alcance de todos. 

 Acompañado por la secretaria técnica de la Comisión Estatal de Seguridad 

Ciudadana, Susana Vanessa Otero González, el servidor público subrayó que en 

congruencia con la política que en materia educativa impulsa el Gobierno del Estado 

de México y en apego a la vertiente de prevención del delito, sustancial para la 

reducción de la incidencia delictiva, inicia este programa de bachillerato, en beneficio 

de los internos que deseen continuar con sus estudios. 

 De esta manera, consideró, el Estado cumple con el compromiso irrestricto 

de hacer prevalecer el respeto a los Derechos Humanos, orientándolos al logro del 

pleno desarrollo de los internos, en igualdad de oportunidades y derechos. 

 Enfatizó la iniciativa de la Autónoma mexiquense para ofertar este 

bachillerato, pues en él se finca una oportunidad de realización profesional que 

producirá más y mejores herramientas para los internos, que al concluir su sentencia 

pueden hacerla valer en su reinserción a la sociedad y acceder a oportunidades de 

empleo y beneficios que redundarán en una mejor expectativa de vida. 

       Al dar lectura a la exposición de motivos, Luis Arias González indicó que 

este acto, relevante y significativo, fue resultado de la conjunción de esfuerzos de 

instituciones con alto compromiso social, que “se hermanan en un proyecto 

educativo que impactará sustantivamente los procesos de inserción y reintegración 

social de la población penitenciaria”. 



 

 Abundó que esta sinergia motivó la rehabilitación de espacios físicos y 

tecnológicos para operar la plataforma SEDUCA de la UAEM en cada una de las 

sedes seleccionadas y contar con las condiciones necesarias que permitan a los 

estudiantes desarrollar los contenidos académicos que establece el plan de estudio, 

dividido en ocho semestres y 33 asignaturas. 

 

 

COMUNICADO 0682 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 15 DE 2016 

 
 

De manera inmediata, atiende UAEM  
inquietudes y demandas de universitarios 

 
 El rector Jorge Olvera García instruyó la atención inmediata de cada una de las 

peticiones y denuncias presentadas por la comunidad de Prepa 3; adelantó que no 
se permitirán abusos e irregularidades en los espacios universitarios. 

 Enfatizó que se realizará una investigación completa sobre todo los expresado por 
alumnos y académicos, con el propósito de aplicar, en su caso, la normatividad 
establecida por la institución, en beneficio de la comunidad del Plantel. 

 Los secretarios de Rectoría, Hiram Raúl Piña Libien, y Técnico de Rectoría, Jorge 
Bernáldez García, recibieron a las comisiones de alumnos y profesores de Prepa 3. 

 Escucharon de primera mano sus peticiones e inconformidades con respecto a los 
directivos del Plantel y se reiteró que en todo momento la institución privilegiará el 
diálogo. 

 Se escucharán las versiones de todos los implicados en este asunto, “ya que es 
prioridad para la institución que se restablezca la paz y armonía en el Plantel 
“Cuauhtémoc””.   
 

De manera inmediata y con la finalidad de que las actividades académicas se 

mantengan con normalidad, la Universidad Autónoma del Estado de México atendió 

las inquietudes y demandas de estudiantes y profesores del Plantel "Cuauhtémoc" 

de la Escuela Preparatoria, a quienes se reiteró que en todo momento la institución 

privilegiará el diálogo, como la vía que distingue el quehacer que en todos los 

ámbitos realizan los universitarios. 



 

La tarde de este lunes, los secretarios de Rectoría, Hiram Raúl Piña Libien, y 

Técnico de Rectoría, Jorge Bernáldez García, recibieron a las comisiones de 

alumnos y profesores de este espacio universitario, de quienes escucharon de 

primera mano sus peticiones e inconformidades con respecto a los directivos del 

referido plantel. 

En este sentido, el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, instruyó la 

atención inmediata de cada una de las peticiones y denuncias presentadas al interior 

del Plantel; adelantó que no se permitirán abusos e irregularidades en los espacios 

universitarios y enfatizó que se realizará una investigación completa sobre todo los 

expresado por alumnos y académicos, con el propósito de aplicar, en su caso, la 

normatividad establecida por la institución, en beneficio de la comunidad de Prepa 3. 

En la reunión con los estudiantes, donde estuvo presente la titular de la 

Defensoría de los Derechos Universitarios de la UAEM, Gabriela Fuentes Reyes, 

Hiram Raúl Piña Libien comprometió la revisión puntual de cada una de las 

inquietudes y solicitudes de los estudiantes y reiteró el compromiso de la 

Administración 2013-2107, encabezada por el rector Jorge Olvera García, para 

privilegiar el diálogo y escuchar  las versiones de todos los implicados en este 

asunto, “ya que es prioridad para la institución que se restablezca la paz y armonía 

en el Plantel “Cuauhtémoc””.   

Ante la comisión de estudiantes, Piña Libien explicó que la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense cuenta con instancias autónomas que garantizan la orientación 

y asesoría legal de la comunidad de esta casa de estudios, como la Defensoría de 

los Derechos Universitarios, que atenderá de manera particular cada una de las 

solicitudes de los jóvenes y recopilará los testimonios y recursos probatorios que 

permitan conocer si existieron violaciones a la Legislación Universitaria por parte de 

las autoridades del Plantel. 

En la reunión con los profesores, encabezada por Jorge Bernáldez García, se 

establecieron compromisos puntuales, en vías de atender de atender sus 

inquietudes y demandas, principalmente en el ámbito laboral. 



 

En este contexto, cabe destacar que la UAEM, preocupada por la seguridad 

de los alumnos de nivel medio superior y comprometida con el desarrollo de un 

mejor futuro para ellos, se asegurará de que los motivos de la manifestación sean 

legítimos y no personales o políticos; conmina a mantener el diálogo para la 

construcción de acuerdos al interior de los espacios universitarios y evitar que los 

estudiantes de Prepa 3, menores de edad y quizá sin el conocimiento de sus padres, 

salgan de su espacio académico y pongan en riesgo su seguridad. 

Para la Universidad Autónoma del Estado de México es de suma importancia 

atender cada una de las demandas e inquietudes de los estudiantes, quienes al 

encontrarse en su etapa formativa, requieren apoyo y guía de instancias 

universitarias y no de influencias ajenas que desvíen o entorpezcan su desarrollo 

académico.  

 

 

COMUNICADO 0683 
AXAPUSCO, MÉX. 
AGOSTO 16 DE 2016 

 
 

Apoyo irrestricto de UAEM para desarrollo integral de los jóvenes 
 

 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, encabezó el arranque de la Campaña 
Universitaria de Reforestación 2016, en el Centro Universitario UAEM Valle de 
Teotihuacán, ubicado en el municipio de Axapusco. 

 Ante alumnos de las unidades académicas profesionales de Huehuetoca, 
Nezahualcóyotl y Acolman, así como los centros universitarios Texcoco y Valle de 
Teotihuacán, anunció que la institución fortalecerá sus programas de apoyo a los 
estudiantes. 
 

En beneficio de sus estudiantes de nivel medio, superior y posgrado, la Universidad 

Autónoma del Estado de México fortalecerá la entrega de becas, entregará unidades 

del Potrobús a los espacios universitarios foráneos que no cuenten con este servicio 

de transporte, continuará construyendo infraestructura, fomentará el uso de las 



 

tecnologías de la comunicación y la práctica del deporte, afirmó el rector Jorge 

Olvera García, ante alumnos de las unidades académicas profesionales 

Huehuetoca, Nezahualcóyotl y Acolman, así como los centros universitarios Texcoco 

y Valle de Teotihuacán. 

 Lo anterior, al encabezar el arranque de la Campaña Universitaria de 

Reforestación 2016, en el Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán, ubicado 

en el municipio de Axapusco, donde fueron sembrados más de cuatro mil árboles de 

cuatro especies diferentes en cuatro hectáreas. 

Acompañado por el secretario de Rectoría, Hiram Raúl Piña Libien, y el 

director general de Centros Universitarios y Unidades Académicas Profesionales, 

Emilio Tovar Pérez, Jorge Olvera sostuvo que en las manos de los jóvenes 

mexiquenses está el cuidar la tierra, los árboles y las especies, pues sin todo ello no 

existiría la vida. 

Ante el director del Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán, Andrés 

Jaime González, el rector aseveró que mediante acciones como la Campaña 

Universitaria de Reforestación la preservación del ambiente se convierte en una 

realidad. 

Por otra parte, Olvera García refrendó su compromiso con el deporte, 

decretado por la Administración 2013-2017 como un derecho universitario, y 

puntualizó que paulatinamente acudirá a los espacios universitarios 

desconcentrados, con la finalidad de cumplir acciones pendientes. 

En este contexto, Andrés Jaime González destacó que la Campaña 

Universitaria de Reforestación tiene como propósito reforestar parte de la entidad, 

pero también fomentar entre la comunidad universitaria acciones conjuntas para 

promover, conservar la biodiversidad y el equilibrio de la especies. 

Enfatizó que su administración se planteó sembrar en el Centro Universitario 

UAEM Valle de Teotihuacán 350 árboles al año; sin embargo, durante 2015 se logró 

la plantación de cuatro mil 750 y durante este año se hizo lo propio con cuatro mil 

850 árboles. 



 

COMUNICADO 0684 
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Bienestar de las mujeres, causa común de UAEM y GEM 
 

 Iniciaron los diplomados en Materia de Defensa de Mujeres Víctimas de Violencia y 
en Impartición y Procuración de Justicia con Perspectiva de Género. 
 

Con un total de 120 participantes, fueron inaugurados en la Facultad de Ciencias 

Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México, los 

diplomados en Materia de Defensa de Mujeres Víctimas de Violencia y en 

Impartición y Procuración de Justicia con Perspectiva de Género, que se ofrecen de 

forma simultánea en el Centro Universitario UAEM Ecatepec. 

En el auditorio de este espacio académico, al que acudió la coordinadora 

institucional de Equidad de Género de la UAEM, Janet Valero Vilchis, y el director de 

la Facultad, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón, la titular de la Unidad de Equidad de 

Género del Poder Judicial del Estado de México, magistrada María del Refugio 

Elizabeth Rodríguez Colín, reconoció la labor de esta casa de estudios, al brindar a 

las mujeres herramientas de empoderamiento que evitan la violencia, a través de la 

educación. 

Los diplomados, que concluirán el próximo 23 de noviembre y que en su 

primera edición permitirán la capacitación, por parte de expertos universitarios, de 

servidores públicos de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, el 

Poder Judicial de la entidad y la Procuraduría General de Justicia del Estado de 

México, constituyen la adopción de medidas para evitar y sancionar la violencia 

contra las mujeres, sostuvo la magistrada.   

Ante el director del Centro Universitario UAEM Ecatepec, Cuauhtémoc 

Hidalgo Cortés, y el responsable del Centro de Investigación, Capacitación, Estudios 

y Proyectos en Equidad de Género del Estado de México, Enrique Soto Saldaña, 



 

Valero Vilchis indicó que a la Autónoma mexiquense y el gobierno estatal les vincula 

una causa común: el bienestar de las mujeres. 

A través de ambos diplomados, que contribuyen a la profesionalización de los 

participantes, dijo la servidora universitaria, la Autónoma mexiquense brinda un 

espacio para el estudio minucioso de la teoría existente sobre equidad de género, la 

cual abona a la labor de las instituciones públicas y consejos estatales creados para 

prevenir la discriminación contra las mujeres. 

            En su oportunidad, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón destacó la necesidad 

de abordar problemáticas sociales de gran complejidad, pues de acuerdo con cifras 

oficiales, 63 de cada 100 mexicanas sufres algún tipo de violencia, lo que hace 

urgente la realización de actividades que generen conocimiento innovador y de 

vanguardia. 
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Estudiantes nipones realizan actividades  
académicas en Odontología de UAEM 

 
 Desde el pasado 11 y hasta el próximo 19 de agosto, 10 alumnos y dos profesores 

de las universidades de Meikai y Asahi realizan prácticas en las clínicas de la 
Facultad, asisten a conferencias sobre diversos tópicos en esta área del 
conocimiento y conocen los programas educativos que la UAEM imparte. 
 

Alumnos y profesores de las universidades de Asahi y Meikai, Japón, realizan 

actividades académicas y culturales en la Facultad de Odontología de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, en el marco del Programa de Cooperación 

Académica Nacional e Internacional de este organismo universitario y como 

resultado de la relación que mantienen las tres instituciones de educación superior 

desde hace 37 años. 



 

Desde el pasado 11 y hasta el próximo 19 de agosto, cinco alumnos y un 

profesor de cada una de las instituciones niponas realizan prácticas en las clínicas 

de la Facultad, asisten a conferencias sobre diversos tópicos en esta área del 

conocimiento y conocen los programas educativos que la UAEM imparte. 

El profesor Michiko Ehara y los estudiantes Ryoya Inomata, Toyohito Hayashi, 

Taiso Matsuoka, Shugo Mineno y Mayo Miyao, de la Universidad de Asahi, y el 

académico Yasuhiko Bando y los estudiantes Yoshiyuki Arai, Leona Kashimata, 

Sayaka Takase, Misaki Toguchi y Memori Nishi, de la Universidad de Meikai, 

conocen las clínicas donde los alumnos de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

atienden a pacientes y ofrecen diversos servicios, como pláticas educativas de salud 

bucal, aplicación de resinas, amalgamas y endodoncias, entre otros. 

En la Autónoma mexiquense, los estudiantes japoneses pueden conocer e 

incluso, efectuar exodoncias o extracciones dentales, bajo la supervisión de 

académicos de la Facultad de Odontología, oportunidad que no tienen en su país. 

En tanto, el próximo mes de septiembre, la delegación de la Facultad de 

Odontología de la UAEM, integrada por las profesoras Claudia Centeno Pedraza y 

Gabriela Gasca Argueta, así como los alumnos Melanie Elizalde Mota, Oswaldo 

Hernández Macedo, Brenda Jiménez Bastida, Marlene Mejía Luna, Verónica Tenorio 

Roldán, Elsa Vilchis López y Andrea Villaverde Figueroa realizarán su estancia 

académica en las universidades japonesas. 

Cabe destacar que desde 1994, la Facultad de Odontología de la UAEM 

realiza este programa de estancias cortas con las universidades de Asahi y Meikai, 

que permite a los estudiantes de la UAEM conocer otras técnicas, pero también 

afianzar redes de conocimiento y fortalecer las relaciones culturales y de amistad 

entre ambas naciones. 

 

 

COMUNICADO 0686 
TOLUCA, MÉX. 



 

AGOSTO 17 DE 2016 

 
 

Atiende UAEM inquietudes y solicitudes 
de estudiantes y profesores de Prepa 3 

 
 Previo a la reunión que el próximo viernes autoridades universitarias tendrán con 

profesores del Plantel, la administración del rector Jorge Olvera García atiende con 
sensibilidad y firmeza las inquietudes y solicitudes presentadas el pasado lunes por 
estudiantes y profesores. 

 
Por instrucciones del rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Jorge Olvera García, personal de la Administración Central de la institución acudió a 

las instalaciones del Plantel “Cuauhtémoc” de la Escuela Preparatoria para escuchar 

las inquietudes y solicitudes de los estudiantes y personal académico. 

Previo a esta visita, el rector Olvera García dio indicaciones para que desde la 

mañana del miércoles se cambiara a los elementos de seguridad del Plantel y se 

instruyera a los nuevos poner especial atención en tener un trato amable y 

respetuoso hacia el personal docente y administrativo, pero principalmente hacia los 

estudiantes. 

Encabezado por la titular de la Defensoría Universitaria, Gabriela Fuentes 

Reyes, personal universitario de las secretarías de Docencia, Rectoría, 

Administración y Técnica de la Rectoría dialogó con estudiantes de la Prepa 3, a 

quienes reiteraron que la Administración 2013-2017 de la UAEM, encabezada por el 

rector Jorge Olvera García, decretó el deporte como un derecho universitario, con la 

finalidad de impulsar su práctica entre la comunidad universitaria. 

Por este motivo, reiteraron a los jóvenes que el uso de las instalaciones 

deportivas, al igual que toda la infraestructura de la institución, es gratuito; de igual 

manera, les indicaron, no es obligatoria la compra de uniformes deportivos en 

específico. 

Por lo anterior, los invitaron a denunciar cualquier irregularidad al respecto, 

con la finalidad de que sea atendida e identificar a los responsables y sancionarlos. 



 

Como parte de esta visita también se resolvió de inmediato el problema de 

conectividad inalámbrica a internet que se presentaba en este espacio universitario y 

se verificaron las condiciones y necesidades del consultorio médico. 

De esta manera, y previo a la reunión que el próximo viernes autoridades 

universitarias tendrán con profesores del Plantel, la administración del rector Jorge 

Olvera García atiende con sensibilidad y firmeza las inquietudes y solicitudes 

presentadas el pasado lunes por estudiantes y profesores. 

Como parte de este recorrido, el personal de Administración Central reiteró a 

los jóvenes la importancia de privilegiar el diálogo; puntualizó el interés de la 

Autónoma mexiquense de garantizar su seguridad. 

Los exhortaron a continuar sus actividades académicas con normalidad y, en 

su condición de menores de edad, no abandonar las instalaciones universitarias sin 

el conocimiento de sus padres, que deberían estar al tanto de las razones por las 

cuáles lo hacen, en caso de que esto llegara a ocurrir. 
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Fundación UAEMéx invita a concierto de Sasha, Benny y Erick 
 

 Se llevará a cabo el próximo 8 de septiembre, a las 20:30 horas, en el Teatro 
Morelos; coadyuvará con la recaudación de fondos para la entrega de becas a 
estudiantes de la UAEM, recursos para premiar a los ganadores del Concurso del 
Universitario Emprendedor y entregar el Premio de Servicio Social Comunitario. 
 

Los asistentes al concierto organizado por la Fundación UAEMéx y que, en el marco 

de su gira del adiós y por última vez en Toluca, ofrecerán Sasha, Benny y Erick, el 

próximo 8 de septiembre, a las 20:30 horas, en el Teatro Morelos, coadyuvarán con 

la recaudación de fondos para la entrega de 40 becas de titulación a estudiantes de 



 

la Universidad Autónoma del Estado de México, recursos para premiar a los 

ganadores del Concurso del Universitario Emprendedor y entregar el Premio de 

Servicio Social Comunitario. 

Así lo dio a conocer en conferencia de prensa, la directora ejecutiva de la 

Fundación UAEMéx, Mariana Sánchez Garay, quien detalló que este evento tienen 

como principal finalidad apoyar a estudiantes con excelente rendimiento académico 

y bajos recursos económicos. 

Subrayó que en lo que va del año, la Fundación ha entregado becas de 

Movilidad Nacional e Internacional, así como de Titulación y Manutención, en 

beneficio de 243 alumnos y por un monto de aproximadamente dos millones 150 mil 

pesos. 

Acompañada por el consejero de la Fundación, Isaac Arroyo García, y la 

responsable de relaciones públicas y eventos, Leslie Pastrana Mejía, Sánchez 

Garay destacó que la organización de este concierto permitirá apoyar múltiples 

actividades de la institución. 

En representación del presidente de la Fundación UAEMéx, Humberto 

Benítez Treviño, Sánchez Garay puntualizó que la asociación civil continuará 

realizando eventos artísticos, culturales, deportivos y recreativos para recaudar 

recursos en beneficios de la comunidad universitaria. 

Por su parte, Isaac Arroyo García enfatizó que la filantropía en México es un 

tema no muy arraigado; de ahí que la Fundación, cuya función en recaudar fondos, 

lo haga a través de conciertos, torneos y carreras, que permiten entregar apoyos a 

los alumnos universitarios. 

Los interesados en asistir a este concierto pueden adquirir sus boletos en las 

taquillas del Teatro Morelos de la ciudad de Toluca. 
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Jorge Olvera da bienvenida a centenar de estudiantes extranjeros 
 

 Desde el inicio de la Administración 2013-2017, encabezada por el rector Olvera 
García, se incrementó 146 por ciento el número de alumnos y profesores extranjeros 
que realizan estudios y estancias académicas en la UAEM. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

dio la bienvenida a casi un centenar de estudiantes de 41 instituciones de educación 

superior de 12 países -Alemania, Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, 

Ecuador, España, Inglaterra, Perú, Portugal y Japón- que realizarán estudios en la 

institución mexiquense. 

En este marco, se destacó que desde el inicio de la Administración 2013-

2017, encabezada por el rector Olvera García, se incrementó 146 por ciento el 

número de alumnos y profesores extranjeros que realizan estudios y estancias 

académicas en la Máxima Casa de Estudios mexiquense.  

 En el Museo Universitario “Leopoldo Flores”, el rector puntualizó el prestigio 

que en los ámbitos estatal, nacional e internacional posee la Autónoma mexiquense, 

reconocida como la tercera mejor institución de educación superior de México. 

 Acompañado por la secretaria de Cooperación Internacional, Yolanda 

Ballesteros Sentíes, y el director de la Facultad de Odontología, Julio Robles 

Navarro, sostuvo que la UAEM es además, epicentro de la cultura en la entidad; 

prueba de ello, dijo, es este espacio cultural, que alberga la obra del destacado 

artista plástico mexiquense Leopoldo Flores, Doctor Honoris Causa por la institución. 

“México, con más de 110 millones de habitantes, es un país de cultura; en la 

UAEM, reconocida como la número 31 de América Latina y con casi 80 mil alumnos, 

se respira cultura”.  

Antes de que el rector Jorge Olvera García entregara obsequios 

institucionales a los estudiantes extranjeros, Yolanda Ballesteros dio a conocer que 



 

en la actualidad, la Universidad Autónoma del Estado de México cuenta con más de 

200 mecanismos de cooperación internacional con instituciones de educación 

superior de todo el mundo. 

Agregó que de los casi cien alumnos que vistan la UAEM, 81 realizarán 

estudios académicos durante el presente semestre en las facultades de Enfermería 

y Obstetricia, Química, Lenguas, Artes, Turismo y Gastronomía e Ingeniería, 

mientras que 10 más realizarán prácticas profesionales en la Facultad de 

Odontología. 

 Pidió a los estudiantes extranjeros ser promotores del trabajo que la 

Universidad Autónoma del Estado de México lleva a cabo en materia de movilidad 

estudiantil y anunció que la administración del rector Jorge Olvera García efectúa 

importantes esfuerzos para incrementar el número de alumnos extranjeros que 

visitan la institución. 

 En representación de los visitantes, la estudiante de la Universidad Antonio 

Nariño de Colombia, Sary Tatiana Alarcón, y la académica de la Universidad de 

Asahi, Japón, Michiko Ehara, coincidieron que las actividades de movilidad 

internacional en la UAEM representan una oportunidad para el intercambio de 

experiencias académicas y personales, pero también una oportunidad de 

intercambio de valores sociales y conocimientos, de competencias académicas. 
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Autoridades universitarias y estudiantes  
de Prepa 3 privilegian el diálogo 

 
 Desde el pasado lunes, el rector Jorge Olvera García pidió la visita al Plantel, de 

personal de la Defensoría Universitaria, e instruyó que personal de la Administración 



 

Central recogiera las inquietudes de los estudiantes, con la finalidad de darles 
solución puntual. 

 La resolución de los temas académicos y laborales avanza de manera satisfactoria; 
incluso, se atienden inquietudes de padres de familia, quienes personalmente y vía 
telefónica, expresan su preocupación por la seguridad de sus hijos. 
 

Durante la reunión que este jueves sostuvieron con estudiantes del Plantel 

"Cuauhtémoc" de la Escuela Preparatoria, autoridades de la Universidad Autónoma 

del Estado de México reiteraron que todas las inquietudes de los jóvenes serán 

atendidas de manera puntual y subrayaron la importancia de privilegiar el diálogo, 

única vía que permitirá llegar a acuerdos de beneficio común. 

Los secretarios de Rectoría de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien, y Técnico 

de la Rectoría, Jorge Bernáldez García, así como la titular de la Defensoría 

Universitaria, Gabriela Fuentes Reyes, reiteraron a los estudiantes de bachillerato la 

importancia de que la negociación entre ambas partes se lleve a cabo sin la 

intromisión de actores externos a la institución, que pudieran tener intereses 

personales o políticos. 

Cabe destacar que a partir de la reunión que se sostuvo con los estudiantes el 

pasado lunes, el rector Jorge Olvera García pidió la visita al Plantel, de personal de 

la Defensoría Universitaria, e instruyó que personal de las secretarías de Docencia, 

Rectoría, Administración y Técnica de la Rectoría recogiera las inquietudes de los 

estudiantes, con la finalidad de darles solución puntual. 

Cabe destacar que hasta el momento, tanto con estudiantes como profesores, 

la resolución de los temas académicos y laborales avanza de manera satisfactoria; 

incluso, se atienden inquietudes de padres de familia, quienes personalmente y vía 

telefónica, expresan su preocupación por la seguridad de sus hijos. 

En este sentido, las autoridades universitarias reiteraron su invitación a 

continuar con normalidad con el trabajo académico y expresaron su beneplácito 

porque cada vez son menos los estudiantes que abandonan las instalaciones de la 

Prepa 3 y sus actividades académicas como forma de expresar su inconformidad. 



 

Como resultado de esta reunión, se acordó con los estudiantes la 

permanencia en el Plantel de personal de la Defensoría de los Derechos 

Universitarios hasta el próximo miércoles 24 de agosto, revisar el actuar del personal 

administrativo, mejorar la atención en el área de Control Escolar, revisar los perfiles 

de los docentes y, en caso de ser necesario, enviarlos a capacitación, evaluar la 

suficiencia y actualidad del material bibliográfico, supervisar el servicio que ofrecen 

las tiendas escolares y dar mantenimiento a los servicios sanitarios. 
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Estudiante UAEM hace historia en el deporte mexicano 
 

 María Guadalupe González Romero, alumna de la Licenciatura en Informática 
Administrativa de la Facultad de Contaduría y Administración, ganó la Medalla de 
Plata en la prueba de Marcha 20 kilómetros en los Juegos Olímpicos Río 2016. 
 

La estudiante de la Universidad Autónoma del Estado de México, María Guadalupe 

González Romero, ganó la Medalla de Plata en la prueba de Marcha 20 kilómetros 

en los Juegos Olímpicos Río 2016. 

Con un tiempo de 1:28:37, la alumna de la Licenciatura en Informática 

Administrativa de la Facultad de Contaduría y Administración, ganó la segunda 

medalla y la primera de plata para nuestro país en la máxima fiesta del deporte del 

mundo. 

A través de sus redes sociales, el rector Jorge Olvera García reconoció a la 

atleta universitaria de 27 años, originaria del municipio de Tlalnepantla, por su 

constancia, pasión, entrega, disciplina y representar con orgullo a nuestro país, a la 

entidad y a la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 



 

Luego de cruzar la meta, envuelta en la bandera mexicana y con un banderín 

de la Universidad Autónoma del Estado de México montado en el hombro izquierdo, 

la campeona de los Juegos Panamericanos de Toronto 2015, debutante en Juegos 

Olímpicos, agradeció al rector Jorge Olvera García el apoyo brindado para su 

preparación para participar en Río 2016. 

Afirmó que su participación en esta justa corona el esfuerzo realizado durante 

tres años. ”Llevar la bandera de mi país en estas competencias es un gran orgullo, 

pues implica representar a toda una nación y a nosotros nos queda corresponder 

dando lo mejor”. 

De esta manera, Guadalupe González entra a la historia del deporte 

mexicano, pues consiguió la primera medalla para México en una justa olímpica en 

Marcha 20 kilómetros y primera para la Universidad Autónoma del Estado de 

México. 

 Cabe recordar que el rector Jorge Olvera García comprometió con los tres 

deportistas de la Autónoma mexiquense que representaron a nuestro país en los 

Juegos Olímpicos de Río 206 –Guadalupe González, Margarita Hernández y Elías 

Emigdio-, en caso de ganar medalla, la entrega de un automóvil último modelo o una 

beca para realizar estudios de posgrado en el extranjero. 
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Concluyó segunda edición del “Festival del Son 2016” en la UAEM  
 

 La organización de este tipo de eventos forma parte del compromiso de la Máxima 
Casa de Estudios mexiquense para preservar y difundir las diferentes 
manifestaciones populares, como la música folklórica. 
 



 

Con la participación de grupos musicales y folklóricos de los estados de Hidalgo, 

Puebla y Veracruz, el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias” de la 

Universidad Autónoma del Estado de México fue sede de la segunda edición del 

“Festival del Son 2016”.  

Al respecto, el director del espacio cultural universitario, Uriel Domínguez 

Contreras, resaltó que la organización de este tipo de eventos forma parte del 

compromiso de la Máxima Casa de Estudios mexiquense para preservar y difundir 

las diferentes manifestaciones populares, como la música folklórica. 

En el inicio de las actividades de este festival, que fue inaugurado el pasado 

lunes 15 y concluyó este viernes 19 de agosto, el Trío Cantar Huasteco de la 

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo ofreció al público un recorrido por la 

música tradicional mexicana. 

Los músicos destacaron que el son, que se ejecuta principalmente con 

cuerdas y percusiones y cuyas letras se componen principalmente por octosílabos, 

representa uno de los géneros musicales de mayor arraigo nacional. 

El “Festival del Son 2016” contempló la participación de múltiples grupos 

musicales, como “Dúo corazón caliente” de la Autónoma mexiquense, “Los 

chorolqueños” de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla y “Cucalambé” de 

Tlacotalpan, Veracruz. 
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Realizó UAEM Tercera Semana Internacional del Sonido 
 

 Desde esta casa de estudios se propone un diálogo interinstitucional para investigar 
y discutir sobre las diferentes manifestaciones sociales y culturales, entre ellas la 
música y el sonido. 
 



 

Con el propósito de reconocer la diversidad sonora de las ciudades latinoamericanas 

a través de un enfoque académico, la Facultad de Arquitectura y Diseño de la 

Universidad Autónoma del Estado de México realizó la Tercera Semana 

Internacional del Sonido “Sonido e Identidad en la Urbe”, que tuvo como invitados a 

expertos de México y Costa Rica. 

Durante la inauguración de este evento, y en presencia del director de dicha 

facultad, Marco Antonio Luna Pichardo, la directora de Estudios Avanzados de la 

UAEM, Carmen Álvarez Lobato, sostuvo que desde esta casa de estudios se 

propone un diálogo interinstitucional para investigar y discutir sobre las diferentes 

manifestaciones sociales y culturales, entre ellas la música y el sonido. 

Ante los organizadores de la Tercera Semana Internacional del Sonido, los 

profesores Erika Leyva Méndez y Jorge Alberto Cid Cruz, el director de la Facultad, 

Marco Antonio Luna Pichardo, indicó que la organización de eventos de este tipo 

permite la vistita de expertos de otros países o regiones del país que complementan 

de manera importante la formación de los estudiantes universitarios. 

            Además de contar con la presencia del compositor y docente de la 

Universidad de Costa Rica, Otto Castro, como parte de esta actividad se llevó a 

cabo la presentación de 10 conferencias, mediante las cuales se abordaron 

temáticas como “La ciudad y el paisaje sonoro”, “Internacionalización y generación 

de redes para proyectos creativos”, “Registro etnológico y musicológico” y 

“Representación de las mujeres latinoamericanas en la música”, entre otras. 

Asimismo, se ofrecerán talleres relativos a la Introducción en la 

experimentación con el sonido y Hardware Hacking, que refiere al diseño de nuevos 

instrumentos o elementos que permitan performatividad en tiempo real de la música, 

por lo que este evento está dirigido a la comunidad estudiantil de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño de la UAEM, detallaron los organizadores. 

Cabe mencionar que la Semana Internacional del Sonido surgió mediante el 

vínculo académico entre la Maestría en Diseño, que oferta la Facultad de 

Arquitectura y Diseño de la UAEM, y la Fonoteca Nacional; en ediciones anteriores 



 

se tuvo la participación de Colombia y Uruguay con los temas “El ruido y el silencio” 

y “El sonido y la Imagen digital”. 

 

 

COMUNICADO 0693 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 20 DE 2016 

 
 

Universitarios proponen micoturismo  
en Parque Ecológico de Cacalomacán 

 
 La integración del patrimonio biocultural sobre los hongos a las estrategias de 

conservación y manejo de recursos dentro del Parque Ecológico de Cacalomacán es 
una herramienta necesaria para el logro de un desarrollo sustentable en la región. 
 

Investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México proponen la 

realización de un programa micoturístico encaminado a dar un valor agregado al 

recurso hongo, en conjunto con la apreciación del paisaje y vegetación dentro del 

Parque Ecológico de Cacalomacán, el cual se encuentra dentro del Área Natural de 

Protección de Flora y Fauna del Nevado de Toluca. 

El investigador del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la 

UAEM, Humberto Thomé Ortíz, aseguró que la integración del patrimonio biocultural 

sobre los hongos a las estrategias de conservación y manejo de recursos dentro del 

Parque Ecológico de Cacalomacán es una herramienta necesaria para el logro de un 

desarrollo sustentable en la región. 

 Señaló que los saberes, prácticas y tradiciones que se encuentran arraigados 

dentro de la conciencia de los habitantes de pueblos y comunidades, principalmente 

rurales, se ubican dentro del término “patrimonio biocultural” y forman parte de las 

estrategias que la ciencia brinda ante la necesidad de establecer procesos que 

incluyen el uso y extracción de recursos naturales de manera sustentable. 



 

 El especialista de la UAEM, quien trabajó con investigadores del Centro de 

Recursos Bióticos de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, comentó que una de 

las propuestas de su trabajo titulado “Integración del patrimonio biocultural sobre los 

hongos como estrategia de desarrollo sustentable” es que los pobladores participen 

como guías de recorridos para la observación de hongos a lo largo de senderos 

interpretativos dentro del parque, lo que se conoce como micoturismo. 

 Thomé Ortíz puntualizó que por ahora trabajan en la caracterización de las 

especies colectadas, para que una vez caracterizados se elabore un listado de las 

especies comercializadas expresadas por un nombre tradicional y el nombre 

científico.  

 

 

COMUNICADO 0694 
TIANGUISTENCO, MÉX. 
AGOSTO 20 DE 2016 

 
 

Tianguistenco de UAEM realizó Foro de Prevención del Delito 
 

 Ante más de cien alumnos, personal altamente calificado habló sobre temas como 
estado de derecho, extorción cibernética y corrupción, temas orientados al 
fortalecimiento de la prevención de estas problemáticas entre alumnos y docentes. 
 

Con el propósito de fomentar la cultura de la legalidad como base para la prevención 

del delito, la Unidad Académica Profesional Tianguistenco de la Universidad 

Autónoma del Estado de México llevó a cabo el Foro de Prevención del Delito, 

dirigido a la comunidad de este espacio universitario. 

 En este ejercicio, organizado en coordinación con la Unión Industrial del 

Estado de México (UNIDEM), la Unidad Académica Profesional UAEM 

Tianguistenco reunió a integrantes del Consejo Ciudadano de Seguridad Pública del 

Estado de México para compartir sus conocimientos, junto con actores aliados, 



 

como integrantes de UNIDE y del Gobierno del Estado de México, orientados al 

fortalecimiento del cuerpo estudiantil de educación superior en el Estado de México. 

En el marco de este evento se llevó a cabo el Panel “Prevención del delito”, 

en el cual participaron representantes del Consejo Ciudadano de Seguridad Pública 

del Estado de México, la Comisión Estatal de Seguridad Ciudadana y la 

Procuraduría General de Justicia del Estado de México (PGJEM), quienes abordaron 

diversas temáticas, como la importancia de fomentar la cultura cívica, alerta de 

violencia de género y cultura de legalidad. 

Ante más de cien alumnos de los programas educativos de Ingeniería en 

Producción Industrial y la Licenciatura en Seguridad Ciudadana de este espacio de 

la Autónoma mexiquense, personal altamente calificado también habló sobre temas 

como estado de derecho, extorción cibernética y corrupción, temas orientados al 

fortalecimiento de la prevención de estas problemáticas entre alumnos y docentes. 

 

 

COMUNICADO 0695 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 20 DE 2016 

 
 

Impulsan desarrollo de competencias  
laborales en estudiantes de UAEM 

 
 El Programa de Desarrollo de Competencias Laborales de la UAEM contempla 

diversas actividades, como pláticas y talleres, a lo largo del año y en diferentes 
espacios universitarios. 
 

El Programa de Desarrollo de Competencias Laborales de la Universidad Autónoma 

del Estado de México busca bridar a los estudiantes las herramientas necesarias 

para ingresar y competir en el mercado laboral, indicó la representante del 

Departamento de Inducción al Mercado Laboral de la institución educativa, Carolina 

Mejía Madero. 



 

 En la Facultad de Contaduría y Administración de la UAEM, la servidora 

universitaria explicó que este programa de la Secretaría de Extensión y Vinculación 

de la Máxima Casa de Estudios mexiquense contempla diversas actividades, como 

pláticas y talleres, a lo largo del año y en diferentes espacios universitarios. 

Son impartidos, abundó, por especialistas de empresas como General Motors, 

Nissan, Grupo Modelo y Nestlé, quienes aportan información a los universitarios 

sobre sus requerimientos, pero también sobre las necesidades del mercado laboral 

en general. 

 En este contexto, la empresa Nestlé impartió un taller a estudiantes de los 

últimos semestres de las licenciaturas en Administración, Informática, Derecho y 

Economía, entre otras, enfocado a mejorar la inserción laboral de los universitarios. 

Los representantes del área de Recursos Humanos de Nestlé, Alejandro 

Martínez y Verónica Cobos, expusieron temas como Elaboración del currículum 

vitae, Entrevista laboral, Competencias laborales, Mercado laboral y 

Emprendimiento. 

Mediante una sesión interactiva, los estudiantes de la Autónoma mexiquense 

obtuvieron información sobre qué es en realidad lo que buscan las grandes 

empresas al momento de reclutar personal de alto nivel y qué es lo que este sector 

está llevando a cabo para coadyuvar en la disminución de los jóvenes que no 

estudian o trabajan y que representan 60 por ciento de la población con entre 15 y 

29 años. 

  Antes, el director de la Facultad de Contaduría y Administración de la UAEM, 

Alejandro Hernández Suárez, destacó el trabajo colaborativo entre las instancias 

universitarias y las propias empresas, con el objetivo de generar conciencia entre los 

universitarios para conocer sobre aspectos que beneficien su formación, 

introducción al mercado laboral y capacitación, con la finalidad de ser parte de una 

solución en el mercado. 

 

 



 

COMUNICADO 0696 
CIUDAD DE MÉXICO, MÉX. 
AGOSTO 21 DE 2016 

 
 

Presentó UAEM libro El Caudillo  
del Sur: forjador de la nación mexicana 

 
 El rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, destacó el valor estético 

y la calidad de edición de este libro, editado por esta casa de estudios y cuya 
coordinación estuvo a su cargo, en conjunto con los académicos René García Castro 
y Ana Lidia García Peña. 
 

José María Morelos y Pavón, el Siervo de la Nación, es fundamental en la 

comprensión de la historia nacional, pero ante todo en la construcción del país y la 

identidad de la patria misma, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Jorge Olvera García, durante la presentación, en el Museo Interactivo de 

Economía (MIDE), del libro El Caudillo del Sur: forjador de la nación mexicana, 

editado por la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

En el marco del décimo aniversario del MIDE, que presidio el subgobernador 

del Banco de México, Manuel Sánchez González, así como la directora general del 

Museo, Silvia Singer Sochet, Olvera García enfatizó que “Morelos debe ser 

reconocido porque en su ideario se sustenta la esencia jurídica de la nación 

mexicana, de la soberanía nacional, la división de poderes, la prohibición de la 

esclavitud, la abolición de la tortura, el respeto al patrimonio individual, la educación 

con carácter obligatorio y gratuito y el principio de la no intervención”. 

Antes de participar en la inauguración de la exposición “Las monedas de José 

María Morelos y Pavón”, destacó el valor estético y la calidad de edición de este 

libro, cuya coordinación estuvo a su cargo, en conjunto con los académicos René 

García Castro y Ana Lidia García Peña. 

Luego de puntualizar que esta obra se distingue por la riqueza de su 

contenido, Jorge Olvera García resaltó que El Caudillo del Sur ya se encuentra en el 



 

Repositorio Institucional, como una clara muestra del compromiso de la UAEM con 

la defensa del Acceso Abierto y la democratización del conocimiento. 

Manuel Sánchez González destacó que El Caudillo del Sur: forjador de la 

nación mexicana es un libro balanceado que brinda elementos de juicio para una 

comprensión más amplia y objetiva de la figura del Generalísimo. 

“Observo con gusto que varios de los ensayos hacen aportaciones muy 

puntuales sobre la ideología de Morelos, desmitifican algunas de sus facetas, lo cual 

es loable, porque si la historia oficial o de bronce busca establecer modelos y héroes 

con virtudes intachables, la historia como ciencia social, tiene la obligación de 

rebasar los meros estereotipos y rescatar los hechos y figuras del pasado con toda 

su complejidad y ambivalencia”. 

Para la institución, dijo, es un honor participar en la presentación de este libro, 

por la antigua vocación del instituto central en cuanto a fomentar las actividades 

académicas y culturales de excelencia y por la importancia que como forjador de la 

nación tiene Morelos, como lo delata la numismática, donde la presencia de su efigie 

es abundante; “es uno de los personajes más familiares que el ciudadano ha 

aprendido a conocer”. 

En tanto, la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la Autónoma 

mexiquense, Rosario Pérez Bernal, subrayó que según el Banco de México, El 

Caudillo del Sur: forjador de la nación mexicana puede ser considerado el mejor libro 

de 2015, por su contribución a la cultura de México y a la historia del Generalísimo. 

Luis M. Gómez Wolschner, miembro de la Sociedad Numismática de México y 

quien participó en este libro con un capítulo mediante el cual se aborda la presencia 

de Morelos en la numismática, explicó que en el libro se trata de que el lector 

comprenda, desde el contexto histórico, cómo se incrusta la circulación de una 

moneda en las zonas bajo las órdenes del General José María Morales y Pavón. 

Antes, José Antonio Batiz Vázquez, también miembro de la Sociedad 

Numismática de México y estudioso de la historia de la moneda mexicana, expresó 



 

su beneplácito ante el incremento de la presencia de esta temática en trabajos 

académicos, lo cual se constata en la obra editorial presentada. 

     

 

COMUNICADO 0697 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 21 DE 2016 

 
 

Alumno UAEM obtiene primer lugar en  
Campeonato Estatal Charro del Estado de Veracruz 

 
 Este galardón en la categoría individual otorga a Jaime José Michel Velázquez el 

primer pase para asistir al evento nacional, a celebrarse en octubre. 
 

Jaime José Michel Velázquez, alumno del Plantel “Dr. Ángel María Garibay K.” de la 

Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México, participó en 

el Primer Campeonato Estatal Charro del Estado de Veracruz, en el cual obtuvo el 

primer lugar en la Categoría Charro Completo. 

 El alumno del quinto semestre de bachillerato, quien ha participado en 

diversos eventos regionales, estatales y nacionales en esta disciplina, considerada 

el deporte nacional por excelencia, indicó que este galardón en la categoría 

individual le otorga el primer pase para asistir al evento nacional, a celebrarse en 

octubre. 

 Señaló que pertenece a la Federación de Charros del Estado de Veracruz y 

busca pertenecer a una asociación del Estado de México, con la finalidad de poder 

representar a esta entidad. 

 Michel Velázquez refirió que su participación en el Campeonato Estatal 

Charro del Estado de Veracruz consistió en la realización de diversas suertes, 

primero por equipo y luego de manera individual. 

Las cuales, dijo, llevó a cabo con gran éxito, obteniendo altos puntajes; por 

ejemplo, la cala de caballo, que es una de las que exige mayor coordinación entre 



 

jinete y caballo; lazar una yegua,  jineteada de toro, manganas a pie y el paso de la 

muerte. 

El estudiante de la UAEM consideró que de esta manera, pone en alto a la 

comunidad auriverde y promueve un deporte que, a pesar de ser considerado el 

deporte nacional, no tiene la misma importancia que otros. 

  

 

COMUNICADO 0698 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 21 DE 2016 

 
 

Con Seminario de Tesis, Facultad de Ciencias apoya a sus alumnos  
 

 También oferta de manera semanal el Curso de Papiroflexia; ahora será impartido 
con el apoyo de alumnos y está abierto al público en general.  
 

La Sala de Talleres y Seminarios de Matemáticas Discretas de la Facultad de 

Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de México, además de ofrecer 

talleres de Gráficas, Poliedros y Papiroflexia, ofrece a los alumnos de la Licenciatura 

en Matemáticas un Seminario de Tesis, con el objetivo de favorecer la titulación de 

un mayor número de egresados. 

 Al respeto, la responsable de la Sala, María del Rocío Rojas Monroy, comentó 

que además de llevar a cabo diversas actividades académicas para fortalecer la 

formación de los futuros matemáticos, este seminario impartido por profesores de la 

propia Facultad de Ciencias también les proponen temas para desarrollar y generar 

su trabajo de tesis. 

 Explicó que la Sala invita a todos aquellos estudiantes de Matemáticas, pero 

principalmente a aquellos con interés en Matemáticas Discretas -estudian 

estructuras en donde sus elementos son números finitos o están en correspondencia 

con los números enteros, como los buscadores de internet, cuyo proceso de 

búsqueda involucra esta rama de las matemáticas- para desarrollar sus proyectos de 



 

tesis, teniendo como base el Álgebra, las Teorías de Números y de Gráficos, que 

son las que se aplican en la papiroflexia. 

 La profesora e investigadora de la Máxima Casa de Estudios mexiquense dijo 

que el cuerpo académico de Matemáticas Discretas y Aplicaciones apoya las 

actividades de la Sala  de  Talleres y Seminarios de Matemáticas Discretas,  a través 

de cursos de actualización, seminarios de divulgación e investigación, entre otras. 

  Además, en este período también abrió de manera semanal el Curso de 

Papiroflexia, que antes sólo se impartía de manera intersemestral y que ahora será 

ofrecido con el apoyo de alumnos de la Facultad de Ciencias y está abierto al 

público en general.  

 

 

COMUNICADO 0699 
CUAUTITLÁN IZCALLI, MÉX. 
AGOSTO 22 DE 2016 

 
 

Jorge Olvera colocó primera piedra de cafetería  
de la Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli  

 
 En el marco de la ceremonia conmemorativa al sexto aniversario de este campus de 

la UAEM, el rector entregó el gimnasio al aire libre, en beneficio de los más de mil 
300 jóvenes que estudian las licenciaturas en Negocios internacionales, Derecho 
Internacional, Actuaría y Logística. 
 

Luego de colocar la primera piedra de la cafetería de la Unidad Académica 

Profesional Cuautitlán Izcalli, que con una inversión de 2.7 millones de pesos estará 

lista en cuatro meses, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Jorge Olvera García, solicitó urgentemente a las autoridades municipales de esta 

demarcación realicen las gestiones necesarias para que el auditorio de este campus 

de la institución educativa “sea inaugurado y se convierta así, en un recinto de 

convivencia de actividades académicas y culturales, que no puede estar parado”. 



 

En el marco de la ceremonia conmemorativa al sexto aniversario de este 

campus de la UAEM, acompañado por el coordinador, José Mauro Victoria Mora, el 

rector entregó el gimnasio al aire libre, en beneficio de los más de mil 300 jóvenes 

que estudian las licenciaturas en NegociosIinternacionales, Derecho Internacional, 

Actuaría y Logística. 

Luego de entregar reconocimientos a personal académico y administrativo 

fundador del campus, destacó que Cuautitlán Izcalli abrió sus puertas en esta región 

en 2010 y son ya 72 meses de esfuerzo y trabajo, ejemplo y dedicación, de una 

realidad que refrenda el carácter pertinente, coherente, liberal, actual, laico y 

progresista de la Autónoma mexiquense. 

Ante la directora general de Desarrollo Humano del ayuntamiento de 

Cuautitlán Izcalli, Arlene Ramírez Uresti, el rector de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense puntualizó que por primera vez en su historia, la Universidad Autónoma 

del Estados de México tuvo representación en los Juegos Olímpicos, a través de la 

medallista en Marcha 20 k Guadalupe González, Margarita Hernández en Maratón y 

el estudiante de este espacio universitario Elías Emigdio en box. 

Al destacar el carácter de medallista olímpico del presidente municipal de 

Cuautitlán Izcalli, Víctor Estrada, el rector Jorge Olvera García resaltó que estos son 

ejemplos que es necesario replicar, amalgamar y seguir. "Deporte y estudio no son 

cosas diferentes, son parte de un todo". 

Consideró que en la medida que sea impulsado el deporte será impulsada la 

academia y reconoció la labor de los 30 universitarios que conforman Potros UAEM 

FC, que en menos de tres años lograron estar en la liga de ascenso de fútbol soccer 

y se encuentran en los primeros lugares del Torneo de Apertura. 

En su oportunidad, José Mauro Victoria Mora enfatizó que en seis años, la 

Unidad, que inició con cuatro licenciaturas, aperturó en 2013 tres licenciaturas más a 

distancia, con una matrícula total de 155 estudiantes; además, subrayó, estudiantes 

de este espacio universitario tienen posibilidad de realizar estudios en instituciones 



 

de educación superior de otras entidades y de países como Finlandia, República 

Checa, Estados Unidos, Polonia, Perú, Panamá. 

 Exaltó que desde 2014, el Programa de Mentoría Académica de la Unidad 

Académica Profesional ha integrado a alumnos que asesoran exitosamente a sus 

pares y en la actualidad es un programa existente en toda la institución.  

 

 

 

COMUNICADO 0700 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 22 DE 2016 

 
 

Será UAEM sede de Congreso  
Internacional de Sindicatos Universitarios  

 
 Se llevará a cabo los días 24,25 y 26 de agosto; reunirá a más de 400 sindicalistas 

de universidades públicas e institutos tecnológicos de todo el país. 
 

Con sede en la Universidad Autónoma del Estado de México, el XI Congreso 

Internacional de Sindicatos Universitarios “Sindicalismo universitario: Innovación en 

la era global”, que se llevará a cabo los días 24,25 y 26 de agosto, reunirá a más de 

400 sindicalistas de universidades públicas e institutos tecnológicos de todo el país. 

 En conferencia de prensa, encabezada por los secretarios generales de la 

Federación de Asociaciones Autónomas de Personal Académico de la UAEM, Víctor 

Manuel Pineda Gutiérrez, y del Sindicato Único de Trabajadores y Empleados al 

Servicio de la UAEM, León Carmona Castillo, se informó que como parte de esta 

jornada se discutirán cinco ejes temáticos; entre ellos, el sindicalismo en la 

internacionalización y globalización, los contratos colectivos de trabajo y sus nuevas 

regulaciones y  la seguridad social: su defensa y transformación. 

 También se abordará el tema de la proyección política de la Confederación 

Nacional de Trabajadores Universitarios (CONTU): más de tres décadas de lucha 



 

sindical y los programas de estímulo: avances y contrastes; en este sentido, Pineda 

Gutiérrez dijo que además, asistirán especialistas internacionales para abordar 

diferentes temas del sindicalismo. 

 El secretario general de la FAAPAUEM refirió que este congreso tiene como 

objetivo la integración de diferentes visiones en torno al sindicalismo universitario en 

la era de la globalización y generar una serie de políticas y propuestas comunes 

ante los retos actuales. 

Agregó que lo que se busca es reunirse para establecer líneas de acción 

sobre el presente y futuro del sindicalismo universitario en México, pero sobre todo 

en lo que tiene que ver con el sistema de pensiones, que es un derecho que se debe 

preservar con mejores condiciones. 

 En este sentido, León Carmona aseguró que este congreso también 

representa una oportunidad para analizar temas como la seguridad social y las 

pensiones y generar estrategias en beneficio de la base trabajadora de las 

universidades, tanto profesores como personal administrativo. 

 Cabe destacar que los trabajos se desarrollarán en el Aula Magna “Lic. Adolfo 

López Mateos” del Edificio de Rectoría de la UAEM y en el Hotel Radisson del Rey; 

además, se espera la participación de académicos y empleados universitarios 

afiliados a las organizaciones que integran la CONTU. 

  

 

COMUNICADO 0701 
TEXCOCO, MÉX. 
AGOSTO 22 DE 2016 

 
 

Presentan libro Perspectiva crítica en Turismo  
en Texcoco de la UAEM 

 



 

 Esta publicación, que consta de 11 artículos escritos en español y portugués, permite 
un acercamiento a un análisis del presente y futuro de esta actividad, que involucra 
aspectos económicos, sociales, culturales, éticos e incluso, filosóficos. 
 

Los Estudios Turísticos deben analizar al Turismo como un hecho generador de 

ingresos, pero sobre todo como un fenómeno que involucra variadas facetas de la 

existencia humana, señaló el profesor e investigador de la Facultad de Turismo y 

Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México, Marcelino Castillo 

Nechar, durante la presentación del libro Perspectiva crítica en Turismo, que se llevó 

a cabo en el Centro Universitario UAEM Texcoco. 

Acompañado por el director del Centro, Ricardo Colín García, el investigador 

universitario refirió que esta publicación, que consta de 11 artículos escritos en 

español y portugués, permite un acercamiento a un análisis del presente y futuro de 

esta actividad, que involucra aspectos económicos, sociales, culturales, éticos e 

incluso, filosóficos. 

Ante alumnos, principalmente de la Licenciatura en Turismo, que se oferta en 

este espacio universitario, el académico de la Facultad de Turismo y Gastronomía 

de la UAEM exhortó a los futuros profesionales del Turismo a trabajar para 

consolidar esta actividad como una de las más importantes impulsoras de las 

economías locales, estatales y nacionales, pero también a profundizar en su estudio 

y análisis. 

Ricardo Colín García dio la bienvenida al investigador universitario y destacó 

la relevancia de esta publicación de Castillo Nechar y del especialista Alexandre 

Panosso Netto, pues representa una oportunidad para los estudiantes de conocer 

los últimos estudios y avances en esta materia. 

Dijo que de manera permanente, este espacio de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense organiza diferentes eventos en pro del fortalecimiento 

académicos de sus alumnos y sus profesores, con el único objetivo de seguir 

impartiendo programas educativos de calidad. 
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Jóvenes mexiquenses deben contar con herramientas  
para realizar estudios de calidad: Jorge Olvera 

 
 Así lo afirmó el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, quien en respuesta al 

compromiso adquirido con la comunidad del Centro Universitario UAEM Zumpango, 
colocó la primera piedra del Hotel Escuela de este espacio universitario. 
 

La juventud mexiquense debe contar con las herramientas suficientes para realizar 

estudios en programas académicos de calidad, afirmó el rector de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, quien en respuesta al 

compromiso adquirido con la comunidad del Centro Universitario UAEM Zumpango, 

colocó la primera piedra del Hotel Escuela de este espacio universitario, que tendrá 

una inversión de 2.7 millones de pesos. 

 Ante estudiantes, profesores, investigadores y trabajadores administrativos de 

este campus, donde la institución oferta 11 carreras, con una matrícula que asciende 

a los dos mil 250 estudiantes, el rector Olvera García comprometió la inauguración 

de esta obra en cuatro meses, en beneficio de los alumnos de la Licenciatura en 

Turismo; además, en beneficio de estudiantes de la carrera de Ingeniero Agrónomo 

en Producción entregó un tractor y borregas. 

Cabe destacar que el Hotel Escuela de Centro Universitario UAEM Zumpango 

tendrá una superficie de 199 metros cuadrados, en los cuales se edificará una sala 

de espera, recepción, mostrador, dirección, área secretarial, habitación sencilla y 

doble con sanitario completo, cocina, área de blancos, área de lavado, bodega y 

sanitarios. 

Acompañado por el director general de Centros Universitarios y Unidades 

Académicas Profesionales, Emilio Tovar Pérez, y el director del Centro, Rodolfo 

Téllez Cuevas, el rector felicitó a los jóvenes por ser ellos quienes gestionaron 



 

directamente con él sus necesidades, con la finalidad de contar con mayores 

herramientas en su formación profesional. 

 Destacó que el objetivo de la Administración 2013-2017 que encabeza, es 

construir mayores espacios, en el marco del proyecto “Humanismo que Transforma”, 

y contribuir de esta manera, en la consolidación de una universidad de calidad. 

 Durante la entrega de tractor y borregas, cuya inversión superó los 665 mil 

pesos, en beneficio de cerca de 120 estudiantes de la carrera de Ingeniero 

Agrónomo en Producción, el rector Jorge Olvera García izó la bandera monumental 

obsequiada por la Secretaría de Gobernación al Centro Universitario UAEM 

Zumpango. 
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UAEM, sede de Foro de Análisis Académico  
de la Ley de Protección a Periodistas  

 
 En la primera sesión de las tres que comprende este ejercicio, representantes de 

medios de comunicación de la entidad hablaron sobre la necesidad de analizar con 
mayor profundidad este ley que ya está a resguardo de la Legislatura local. 
 

La Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado 

de México llevó a cabo el Primer Foro de Análisis Académico de la Ley de 

Protección a Periodistas del Estado de México, con el objetivo de conocer y analizar 

esta propuesta del ejecutivo estatal en pro del ejercicio periodístico en la entidad. 

 En la primera sesión de las tres que comprende este ejercicio -las dos 

restantes se realizarán los días martes 30 de agosto y 6 de septiembre-, 

representantes de medios de comunicación de la entidad hablaron sobre la 



 

necesidad de analizar con mayor profundidad esta ley que ya está a resguardo de la 

Legislatura local. 

 Al dar la bienvenida a la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense a los periodista Sonia Silva Vega, Adriana 

Reyes Lara, Eliseo Lugo Plata y Luis Pantoja, el director de este espacio 

universitario, Marco Aurelio Cienfuegos Terrón, aseguró que la UAEM se distingue 

por abrir este tipo de espacios para debatir desde la academia aquellos temas 

pertinentes y de impacto social. 

Comentó que si bien la legislatura local involucra a diferentes voces en la 

confección de instrumentos o mecanismos legales, también es importante involucrar 

a la academia en el análisis de esta ley en defensa del ejercicio periodístico. 

En su intervención, Sonia Silva sostuvo que el periodismo es una profesión 

loable y que requiere de compromiso, pero también del reconocimiento de las 

diferentes instancias y sectores sociales; en tanto, Luis Pantoja opinó que la 

construcción de esta iniciativa de ley debe ser trabajo de la sociedad en su conjunto 

y también debería participar las instancias gubernamentales relacionadas con temas 

laborales, con la finalidad de enfatizar sobre las condiciones de los reporteros. 

 Con la moderación del académico Eduardo Garduño Campa, Eliseo Lugo 

presentó algunas de las 27 observaciones que integrantes de la Asociación de 

Periodistas del Valle de Toluca generaron para aportar más a esta ley; en tanto, 

Adriana Reyes advirtió que sin libertad no hay desarrollo para nadie y que si bien es 

obligación del Estado garantizar condiciones de seguridad para los periodistas, es 

responsabilidad de las empresas mejorar las condiciones laborales de sus 

trabajadores, en este caso, los reporteros. 
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Lupita González reconoce apoyo de UAEM para Río 2016 
 

 La medallista olímpica reconoció el respaldo y apoyo que la Universidad Autónoma 
del Estado de México le brindó durante su preparación para esta competencia. 
 

La ganadora de la medalla de plata en Marcha 20 kilómetros de los Juegos 

Olímpicos Río 2016 y estudiante de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Guadalupe González Romero, reconoció el respaldo y apoyo que la institución 

educativa le brindó durante su preparación para esta competencia. 

En la conferencia de prensa que a su arribo a la Ciudad de México, ofrecieron 

cuatro de los cinco deportistas mexicanos que obtuvieron medalla en Río, la 

campeona de los Juegos Panamericanos de Toronto 2015 y campeona del mundo 

en esta prueba enfatizó que en todo momento, la Autónoma mexiquense y el rector 

Jorge Olvera García estuvieron al pendiente de su preparación. 

 Acompañada por la taekwondoina María del Rosario Espinoza, el clavadista 

Germán Sánchez y el pentatleta Ismael Hernández, Guadalupe González sostuvo 

que al culminar la carrera recordó a las personas e instituciones que la acompañaron 

en su preparación.  

"Al final de la carrera piensas en todas las personas que te acompañaron, 

como mi entrenador, el grupo multidisciplinario, las instituciones que me apoyaron, 

como la Secretaría de Marina y la Universidad Autónoma del Estado de México, el 

Comité Olímpico Mexicano y la Comisión Nacional del Deporte, que me respaldaron 

siempre". 

La primera mujer latinoamericana que gana una medalla en esta prueba 

indicó que la presea de plata que consiguió en Río 2016 es resultado de mucho 

trabajo y disciplina.  

Señaló que a pesar del cansancio que experimentó durante los últimos 

kilómetros de la competencia, logró sobreponerse y concentrarse, que es lo que se 

requiere para participar en una disciplina de este tipo. 



 

Guadalupe González Romero declaró que estar tan cerca de obtener la 

medalla de oro en Río 2016 la alienta para continuar con su preparación y participar 

en los Juegos Olímpicos de Tokio 2020. 
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Valentín Diez, Rector Honoris Causa de la UAEM  
 

 Al investir con el Rectorado Honoris Causa a Valentín Diez, el rector Jorge Olvera 
destacó que la entrega de esta distinción es un reconocimiento a la importante 
contribución del empresario a la consolidación del prestigio de la Autónoma 
mexiquense.  

 Puntualizó que México debe creer en la juventud, por su capacidad para aportar 
logros importantes a nuestro país y ser materia prima para el progreso y desarrollo 
de la nación. 

 Acompañado por su esposa, Marina Ruiz, Diez Morodo indicó que comparte 
principios ideológicos con la Máxima Casa de Estudios mexiquense, pues la 
educación es un pilar fundamental para una sociedad que busca ser justa y 
preparada. 

 El secretario general de Gobierno de la entidad, José Manzur, consideró que “la 
condecoración otorgada por la Máxima Casa de Estudios mexiquense a un firme 
impulsor de la actividad empresarial en la entidad y aliado en el desarrollo económico 
para la apertura de empleos, hace patente el humanismo que transforma”.  
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

acompañado por el secretario de Gobierno de la entidad, José Manzur Quiroga, 

invistió con el Rectorado Honoris Causa el empresario y propietario del Club 

Deportivo Toluca, Valentín Diez Morodo. 

En el Aula Magna "Lic. Adolfo López Mateos" del Edificio de Rectoría, donde 

también se dio cita el presidente de la Fundación UAEMéx, Humberto Benítez 

Treviño, el rector destacó que la entrega de esta distinción a Diez Morodo es un 

reconocimiento de la comunidad universitaria a la importante contribución del 

empresario para la consolidación del prestigio de la Autónoma mexiquense, por 



 

abonar a que esta casa de estudios alcance los más altos estándares de 

excelencia.  

Luego de puntualizar que México debe creer en la juventud, por su capacidad 

para aportar logros importantes a nuestro país y ser materia prima para el progreso y 

desarrollo de la nación, tal como lo demostraron los deportistas universitarios 

Guadalupe González -medallista olímpica-, Margarita Hernández y Elías Emigdio en 

los Juegos Olímpicos Río 2016, Olvera García enfatizó la necesidad de brindar a la 

comunidad estudiantil becas, instrumentos de trabajo y oportunidades. 

En este sentido, Jorge Olvera sostuvo que las aportaciones de Valentín Diez 

a la institución permiten a universitarios realizar estudios en el extranjero y han sido 

trascendentales para la consecución de logros deportivos, como el arribo de los 

Potros a la Liga de Ascenso MX. “Con trabajo, esfuerzo, persistencia y disciplina, 

Valentín Diez ha buscado cambiar la realidad de la comunidad mexiquense y 

mexicana”. 

Acompañado por su esposa, Marina Ruiz, Valentín Diez Morodo indicó que 

comparte principios ideológicos con la Máxima Casa de Estudios mexiquense, pues 

la educación es un pilar fundamental para una sociedad que busca ser justa y 

preparada. 

Es por este motivo, detalló, que parte de su trayectoria se distingue por el 

impulso a los estudios universitarios, a través de la Fundación Valentín Diez Morodo, 

que tiene entre sus objetivo apoyar a los jóvenes para que no trunquen sus estudios 

profesionales.  

Ante titulares de las secretarías de la Administración Central, así como 

estudiantes, catedráticos, investigadores y trabajadores administrativos de la 

institución educativa y servidores públicos del Gobierno del Estado de México, el 

filántropo agradeció a la Universidad Autónoma del Estado de México la entrega de 

esta distinción y a la Fundación UAEMéx la postulación; refrendó su compromiso 

para continuar trabajando con la institución educativa para apoyar a más estudiantes 



 

con becas académicas y para realizar movilidad internacional, así como equipar 

aulas digitales.  

 En su oportunidad, José Manzur Quiroga consideró que “la condecoración 

otorgada por la Máxima Casa de Estudios mexiquense a un firme impulsor de la 

actividad empresarial en la entidad y aliado en el desarrollo económico para la 

apertura de empleos, hace patente el humanismo que transforma”.  

Tras afirmar que el legado de Valentín Diez Morodo será el de benefactor de 

la entidad, el servidor público manifestó que el gobierno ubica al ciudadano al centro, 

siendo de gran importancia el arte, la cultura y el deporte. 

Señaló que bajo un esquema de respeto por la autonomía de la UAEM, que 

ha sido constante y se ha traducido en apoyo para los estudiantes, profesores y 

administrativos, el Gobierno del Estado de México reconoce la incansable labor del 

rector Jorge Olvera García. 

Cabe destacar que el Rectorado Honoris Causa se otorga a personajes con 

una relevante trayectoria y que benefician de manera extraordinaria a la Universidad 

Autónoma del Estado de México, sin haber ocupado algún cargo en la institución. 

Además de ser empresario, Valentín Diez Morodo es un ciudadano humanista 

que busca favorecer a la sociedad y a los universitarios desde el ámbito académico 

y laboral. En 1993 recibió el Premio al Exportador del Año, otorgado por la 

Presidencia de México; en 2002 obtuvo el premio de la Gran Cruz de la Orden de 

Isabel la Católica, otorgada por S.M. Juan Carlos I, Rey de España; en 2012 fue 

nombrado presidente del Capítulo Empresarial de México ante el G20 y del Acuerdo 

de Asociación Transpacífico y la Alianza del Pacífico. 

 

 

COMUNICADO 0706 
TOLUCA, MÉX. 
AGOSTO 25 DE 2016 

 
 



 

Jorge Olvera entregó becas por un monto superior a 44 mil pesos  
 

 Pidió a los alumnos que recibieron apoyos trabajar y estudiar más para seguir 
haciendo de la UAEM una de las mejores instituciones de educación superior de 
México y América Latina, con una gran pertinencia, por ejemplo, en el ámbito de la 
Química. 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, 

entregó 14 becas de Titulación, cuatro Académicas “Ing. Armando Vázquez” y dos 

de Manutención “Lic. Adolfo López Mateos”, así como apoyos para servicio social y 

prácticas profesionales, por un monto superior a los 44 mil pesos, en beneficio de 24 

estudiantes. 

En el Auditorio “Carlos Hank González” de la Facultad de Química, 

acompañado por el presidente de la Fundación UAEMéx y del Colegio Mexiquense, 

Humberto Benítez Treviño, el rector entregó estos apoyos a estudiantes de 

excelencia de la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

 En este marco, a unos días del aniversario del natalicio de Carlos Hank 

González, el rector reconoció el apoyo del político y ex gobernador de la entidad a la 

UAEM y, en particular, para la creación de la Facultad de Química. 

Con justicia, este recinto lleva su nombre, afirmó el rector, al develar en el 

auditorio el retrato del ex gobernador mexiquense donado por la Fundación UAEMéx 

y expresar que la Facultad de Química es un gran emblema en la institución. 

Ante el director de la Facultad, Carlos Eduardo Barrera Díaz, y la directora 

ejecutiva de la Fundación UAEMéx, Mariana Sánchez Garay, pidió a los alumnos 

que recibieron apoyos trabajar y estudiar más para seguir haciendo de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense una de las mejores instituciones de educación 

superior de México y América Latina, con una gran pertinencia, por ejemplo, en el 

ámbito de la Química. 

Jorge Olvera García destacó en Humberto Benítez Treviño a un hombre que 

ha puesto toda su imaginación para entregar cientos de becas, en beneficio de 



 

estudiantes universitarios; sólo en lo que va del año, puntualizó, se han entregado 

97 Becas de Titulación, por un monto cercano a los 400 mil pesos. 

En su oportunidad, Humberto Benítez Treviño resaltó que la posición actual 

de la Autónoma mexiquense entre las mejores del país es consecuencia de la 

conjunción de la ciencia con la filosofía; “es la combinación de las ciencias rígidas 

con las artes lo que ha elevado el nivel espiritual y científico de los universitarios del 

Estado de México”. 

 Felicitó a los becados por el esfuerzo realizado durante los cinco años de su 

preparación profesional, por su constancia para lograr concluir su carrera con un 

excelente promedio, por su empeño y alta capacidad intelectual, pero también por su 

coraje a prueba de todo para salir adelante. 

Finalmente, Humberto Benítez Treviño enfatizó que mediante este acto 

también “se deja constancia que los universitarios somos agradecidos y 

reconocemos a Carlos Hank González, el hombre que transformó la política en este 

país”. 

 Las 14 becas de titulación se entregaron a egresados de seis diferentes 

espacios académicos; siete de ellos se titularon por Aprovechamiento Académico, 

dos por Tesis y cinco por Examen General de Egreso de la Licenciatura. Las dos 

becas de manutención se entregaron a Raquel Valdez Mondragón y José Francisco 

Ortega Deraet, estudiantes del Plantel “Cuauhtémoc” de la Escuela Preparatoria y 

de la Facultad de Arquitectura y Diseño, respectivamente. En tanto, las cuatro Becas 

Académicas “Ing. Armando Vázquez” se entregaron a estudiantes de las 

licenciaturas en Químico Farmacéutico Biólogo, Ingeniero Químico y Químico. 
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Inició en UAEM Congreso Internacional de Sindicatos Universitario 
 

 Con la participación de más de 80 líderes sindicales, la Autónoma mexiquense es 
sede de este ejercicio, marco en el cual se abordarán, entre otros temas, la 
seguridad social y las pensiones de los sindicalizados universitarios. 
 

En el ámbito educativo, los sindicatos salvaguardan los derechos y prestaciones 

conseguidos a lo largo de muchos años en beneficio de profesores, investigadores y 

trabajadores administrativos, pero principalmente amparan la enseñanza superior 

pública, proveedora del desarrollo científico, tecnológico y humanístico del país. 

Así lo sostuvo, en representación del rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, el secretario de Docencia, Alfredo Barrera 

Baca, al inaugurar los trabajos del XI Congreso Internacional de Sindicatos 

Universitario “Sindicalismo Universitario: Innovación en la Era Global”, que tiene 

como sede esta casa de estudios. 

En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde se dieron cita los 

secretarios del Trabajo del gobierno de la entidad, Francisco Javier García Bejos; de 

la Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (CONTU), José Enrique 

Levet Gorozpe, y general de la Federación de Asociaciones Autónomas de Personal 

Académico de la UAEM, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, Barrera Baca aseveró que 

el diálogo, la concertación, la intermediación y la coordinación son características del 

trabajo que hoy realizan los sindicatos universitarios para, en coordinación con las 

autoridades, impulsar mejoras en las condiciones laborales de los trabajadores, pero 

también de la educación superior. 

Ante más de 80 líderes sindicales, como el secretario general del Sindicato 

Único de Trabajadores y Empleados al Servicio de la UAEM, León Carmona Castillo, 

el servidor universitario celebró que la Autónoma mexiquense sea sede de este 



 

congreso, marco en el cual se abordarán, entre otros temas, la seguridad social y las 

pensiones de los sindicalizados universitarios. 

 Antes, Francisco Javier García Bejos manifestó que para defender los 

derechos laborales es necesario fortalecer el sindicalismo y la contratación colectiva; 

de esta manera también se fortalece la productividad. 

El servidor público estatal hizo un reconocimiento a la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense por organizar este congreso, “fundamental para construir y 

hablar sobre los nuevos paradigmas que guiarán el sindicalismo universitario”. 

 José Enrique Levet Gorozpe dijo que en esta reunión de los sindicalizados 

universitarios de todo el país se analizarán los grandes desafíos sociales del sector 

académico y administrativo, como el caso de la protección social y el tema de las 

pensiones y jubilaciones; agregó que a través de un ejercicio democrático se 

discutirán los temas más relevantes que enfrenta en la actualidad la universidad 

pública mexicana, sobre todo en lo que se refiere a sus relaciones laborales. 

 Al dar la bienvenida a los asistentes a este congreso, que concluye este 

viernes 26 de agosto, Víctor Manuel Pineda Gutiérrez dio a conocer que se 

discutirán varios ejes temáticos; destacó el tema del sindicalismo en la 

internacionalización y globalización y los programas de estímulo. 

 Agradeció el apoyo que el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, brinda a 

los sindicatos universitarios de la propia institución, así como en la organización de 

este congreso, cuyo objetivo es la integración de diferentes visiones en torno al 

sindicalismo universitario en la era de la globalización y generar una serie de 

políticas y propuestas comunes ante los retos actuales. 
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Invita UAEM a Exposición de Hongos en el Cosmovitral 
 

 Anualmente, los alumnos de la Licenciatura en Biología realizan una colecta de 
hongos en el Nevado de Toluca y en esta edición de la exposición presentan más de 
700 especies.            
 

Al ubicarse como el quinto país con el mayor número de especies endémicas y tener 

10 por ciento de la biodiversidad terrestre mundial, México se distingue por sus 

grandes ventajas ecológicas, se afirmó durante la inauguración de la XXVII 

Exposición de Hongos y XII Exposición de Biodiversidad que organiza la Facultad de 

Ciencias de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

En el Jardín Botánico Cosmovitral, acompañado por el director de la Facultad 

de Ciencias, Miguel Ángel López Díaz, el secretario de Administración de la UAEM, 

Javier González Martínez, destacó la labor de los alumnos de la Licenciatura en 

Biología, quienes anualmente realizan una colecta de hongos en el Nevado de 

Toluca y que en esta edición presentan más de 700 especies.            

En presencia del director del Cosmovitral, Oliverio Jiménez Castelán, y la 

organizadora de la exposición, Cristina Burrola Aguilar, el servidor universitario 

indicó que la Administración 2013-2017 está comprometida con la difusión de 

hallazgos científicos y actividades académicas que busquen la preservación del 

equilibrio biológico y se haga conciencia de su cuidado. 

Por su parte, Miguel Ángel López Díaz indicó que mediante la guía de 

académicos e investigadores, los alumnos de la materia de Microbiología acuden 

cada año a las faldas del Xinantécatl, con la finalidad de aprender a reconocer los 

tipos de hongos y su uso comestible y cultural.  

Hasta el próximo sábado 27de agosto, alumnos y profesores ofrecerán 

explicaciones de carácter científico sobre la presencia de 370 hongos en el país, de 



 

los cuales, 77 son de tipo comestible; asimismo, se presenta una exposición de la 

biodiversidad natural y gastronómica de la entidad. 

Cabe mencionar que los académicos e investigadores de la Facultad de 

Ciencias de la Autónoma mexiquense son un referente a nivel estatal para la 

asesoría en materia ambiental y además, formadores de una incipiente área del 

conocimiento que permite reconocer la existencia de especies de hongos que son 

fundamentales para la generación de ecosistemas. 
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Gobernar es velar por el interés colectivo: Jorge Olvera 
 

 Es cercanía, atención y dedicación al trabajo con determinación por la igualdad y la 
equidad, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, durante 
la inauguración de la XXVI Asamblea Internacional de la Asociación Nacional de 
Oficiales Mayores de los Congresos de los Estados y Distrito Federal. 

 En este marco firmó un convenio de colaboración con la ANOMAC y la Asociación 
Española de Letrados Parlamentarios (AELPA), que tiene como propósito impartir el 
Doctorado en Derecho Parlamentario, programa pionero en posgrados 
internacionales a distancia. 

 El secretario de Gobierno de la entidad, José Manzur, indicó que la función del 
legislador implica un adecuado balance entre la técnica legislativa y el oficio político, 
con el fin de cumplir con la elevada encomienda de representar a la ciudadanía. 

 El presidente de la Junta de Coordinación Política de la Legislatura local, Cruz 
Juvenal Roa Sánchez agradeció al rector Olvera García, por la apertura y 
colaboración en la firma de convenio para establecer el Doctorado en Derecho 
Parlamentario en línea con la AELPA. 
 

Gobernar es velar por el interés colectivo, pero también es cercanía, atención y 

dedicación al trabajo con determinación por la igualdad y la equidad, afirmó el rector 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, antes de 

firmar un convenio de colaboración con la Asociación Nacional de Oficiales Mayores 

de los Congresos de los Estados y Distrito Federal (ANOMAC) y la Asociación 



 

Española de Letrados Parlamentarios (AELPA), que tiene como propósito impartir el 

Doctorado en Derecho Parlamentario, programa pionero en posgrados 

internacionales a distancia.  

Ante el secretario de Gobierno de la entidad, José Manzur Quiroga –en 

representación del gobernador Eruviel Ávila Villegas-, y el presidente de la Junta de 

Coordinación Política de la Legislatura local, Cruz Juvenal Roa Sánchez, quienes 

atestiguaron la firma de este acuerdo, el rector expresó su convicción porque este 

posgrado sirva de instrumento educativo que sume al diálogo, la tolerancia y la 

edificación de acuerdos. 

Lo anterior, en el Aula Maga “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de 

Rectoría de la UAEM, donde se llevó a cabo la inauguración de la XXVI Asamblea 

Internacional de la ANOMAC y donde también se dieron cita el secretario de Asuntos 

Parlamentarios del Congreso del Estado de México y presidente de dicha 

asociación, Javier Domínguez Morales; la presidenta de la AELPA y secretaria 

general de la Asamblea Regional de Murcia, Encarnación Fernández de Simón, y el 

presidente de la Diputación Permanente de la LIX Legislatura estatal, Tassio 

Benjamín Ramírez Hernández. 

 En este contexto, Olvera García puntualizó que una vez más, la Máxima Casa 

de Estudios mexiquense es punta de lanza a nivel internacional, al “lograr traducir la 

misión del gobierno y la función del Estado”. De esta manera, enfatizó que esta casa 

de estudios “cumple uno de sus objetivos fundamentales: extender su saber y 

contribuir al fortalecimiento de las instituciones republicanas”. 

 Detalló que el Doctorado en Derecho Parlamentario, que se oferta en la 

modalidad a distancia, amplía los horizontes internacionales de la UAEM, al contar 

en su matrícula con estudiantes de Argentina, Belice, Canadá, Costa Rica, Chile, El 

Salvador, España, Estados Unidos, Italia, Nicaragua, Panamá, Perú y Paraguay. 

 En su momento, José Manzur Quiroga indicó que la función del legislador 

implica un adecuado balance entre la técnica legislativa y el oficio político, con el fin 

de cumplir con la elevada encomienda de representar a la ciudadanía, de ser la voz 



 

de quienes no la tienen, para realizar estudios de Derecho Comparado y análisis que 

permitan la creación de leyes adecuadas y justas. 

Consideró que la participación de los oficiales mayores y secretarios de los 

congresos del país resulta muy relevante porque aportan su capacidad, 

conocimiento y experiencias para favorecer el mejor desarrollo de los procesos 

internos para la formación de leyes y conducción de la administración. La formación 

permanente, concluyó, es un ejercicio ético encaminado a la excelencia profesional. 

El diputado Cruz Juvenal Roa Sánchez subrayó que la XXVI Asamblea 

Internacional de la ANOMAC reúne a oficiales mayores de Congresos, así como a 

expertos en el área legislativa de distintos países, para exponer la relevancia de los 

poderes legislativos y la pertinencia de seguir apostando por la democracia y la 

representación plural de la sociedad. 

Agradeció al rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, por la 

apertura y colaboración en la firma de convenio para establecer el Doctorado en 

Derecho Parlamentario en línea con la AELPA; “con este impulso estamos 

contribuyendo a que más servidores públicos se especialicen en un área de 

conocimiento sustantiva para la función legislativa”. 

Javier Domínguez Morales recalcó que la ANOMAC es una instancia 

comprometida con la profesionalización y el perfeccionamiento de las tareas de 

apoyo técnico de diputados locales. 
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Realizó UAEM Seminario de Investigación  
sobre Dinámica Demográfica en México 

 



 

 Este ejercicio académico tuvo como propósito contribuir a la formación académica de 
los jóvenes, pero sobre todo generar conocimiento y diálogo entre los ponentes y 
asistentes, con la finalidad de aportar cambios e información sobre temas 
relacionados con la población. 
 

Con el objetivo de analizar de forma multidisciplinaria el crecimiento demográfico del 

país, el Centro de Investigación y Estudios Avanzados de la Población (CIEAP) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México llevó a cabo el II Seminario de 

Investigación Multidisciplinaria sobre la Dinámica Demográfica en México: 

Desaceleración del Crecimiento, organizado por el Cuerpo Académico “Dinámica 

Demográfica”. 

 Durante la ceremonia de inauguración de este ejercicio, encabezada por el 

coordinador del CIEAP, Jaciel Montoya Arce, y el líder de dicho cuerpo académico, 

Alfonso Mejía Modesto, la secretaria general del Consejo Nacional de Población 

(CONAPO), Patricia Chemor Ruíz, destacó el trabajo que realiza la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense en materia de investigación y generación de nuevos 

conocimientos, con la finalidad de apoyar las políticas públicas en materia de 

población. 

 Ante alumnos de licenciatura y posgrado, así como especialistas de diversas 

instituciones académicas e instancias gubernamentales, la servidora pública federal 

refirió que si bien el CONAPO nació hace 43 años con la Ley de Población y con 

retos como reducir la tasa de fecundidad en las mujeres, hoy los nuevos desafíos 

son el envejecimiento y la migración, temas abordados por este centro de 

investigación de la UAEM y que también fueron retomados como parte de este 

seminario. 

 Antes, Jaciel Montoya Arce dio la bienvenida a los asistentes y participantes 

en este ejercicio académico que, dijo, tiene como propósito contribuir a la formación 

académica de los jóvenes, pero sobre todo generar conocimiento y diálogo entre los 

ponentes y asistentes, con la finalidad de aportar cambios e información sobre 

temas relacionados con la población. 



 

Posteriormente, el profesor e investigador de la Facultad Latinoamericana de 

Ciencias Sociales (FLACSO), Virgilio Partida Bush, dictó la ponencia “Tasa de 

retorno de la educación a los salarios en México. La influencia de la migración 

interna”. El experto habló sobre cómo ha variado la idea de que era necesario 

educarse para tener un mejor sueldo y si en la actualidad esto es así. 

Durante los dos días de actividades que comprendió el II Seminario de 

Investigación Multidisciplinaria sobre la Dinámica Demográfica en México: 

Desaceleración del Crecimiento el INEGI presentó la Encuesta Intercensal 2015 y la 

CONAPO habló sobre la situación demográfica 2015; además, se presentó el libro 

Las transformaciones demográficas y la segunda modernidad al inicio del siglo XXI 

en México, autoría de Alfonso Mejía Modesto e Ibeth Díaz Ramírez. 
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Tenancingo de la UAEM realizó Semana de la  
Licenciatura en Relaciones Económicas Internacionales 

 
 Durante tres días, los 317 alumnos y cerca de 200 egresados de la Licenciatura en 

Relaciones Económicas Internacionales de este campus de la UAEM mantuvieron 
contacto con profesionistas del mismo ramo y compartieron experiencias a través de 
conferencias y talleres. 
 

Con la finalidad de fortalecer el conocimiento académico, ampliar la visión de los 

estudiantes con respecto al campo laboral, poner en práctica sus valores y 

responsabilidad, además de desarrollar un criterio que les permita dar solución a 

conflictos, basándose en la toma de decisiones acertadas que contribuyan a un 

bienestar social, el Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del 

Estado de México llevó a cabo la cuarta edición de la Semana de la Licenciatura en 

Relaciones Económicas Internacionales. 



 

 Durante tres días, los 317 alumnos y cerca de 200 egresados de la 

Licenciatura en Relaciones Económicas Internacionales de este campus de la UAEM 

mantuvieron contacto con profesionistas del mismo ramo y compartieron 

experiencias a través de conferencias y talleres. 

En la ceremonia inaugural de este ejercicio, encabezada en representación 

del rector Jorge Olvera García, por el secretario Técnico de la Rectoría, Jorge 

Bernáldez García, acompañado por la directora del Centro Universitario, Michelle 

Valdespín Valdés, se destacó que todas las actividades fueron pensadas para que 

los alumnos amplíen sus conocimientos y refuercen sus habilidades profesionales. 

Así, se efectuaron cafés emprendedores, con la finalidad de lograr un 

acercamiento directo entre los invitados y la comunidad estudiantil; también se 

desarrolló un campamento con fines empresariales, además de diversas actividades, 

talleres y conferencias magistrales. 

 Se presentaron los libros Perfiles de los hogares y las familias en el Estado de 

México y Migración internacional, territorios y sujetos migrantes del Estado de 

México, así como las conferencias magistrales “Avances y retos de la reforma 

constitucional de transparencia”, a cargo de Bernardo Agustín Millán Gómez, 

“Liofilización de alimentos, una necesidad en América Latina”, de Jorge Enrique 

Rivera Rojas y “Tres tendencias globales que afectan el marketing”, a cargo de Luis 

Felipe Meneses Faúndez. 

 Además se realizaron los talleres: El negocio del café en la cuarta ola, 

Logística y transporte, Redes sociales, Photoshop, Currículum Vitae, Software 

estadístico, 18 consejos de la imagen profesional y el éxito personal y Liofilización -

proceso en el que se congela el alimento y posteriormente se remueve el agua. 

    

 

 


